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Живая память
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22 мая на бульваре 
Защитников Сталинграда 
в память о героях Великой 

Отечественной войны высадили 
пять молодых сосен.

В рамках акции «Сад памяти» в Барнауле в 2024 году планируется высадить В рамках акции «Сад памяти» в Барнауле в 2024 году планируется высадить 
не менее 500 деревьев и кустарниковне менее 500 деревьев и кустарников
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Зеленые насаждения в 
Барнауле высаживают в 
том числе в рамках прове-
дения масштабных акций. 
Так, 22 мая на бульваре 
Защитников Сталинграда 
в рамках Всероссийской 
акции «Сад памяти» поя-
вилось пять новых сосен.

В экологической акции 
приняли участие председа-
тель Барнаульской городской 
Думы Галина Буевич, заме-
ститель главы администра-
ции города по дорожному 
хозяйству и транспорту Ан-
дрей Курышин, председатель 
Совета женщин при главе 
города Барнаула Валентина 
Косинова, руководитель МБУ 
«Благоустройство и озелене-
ние» Сергей Бовкун.
Напомним, что акция «Сад 

памяти» была инициирова-
на в 2020 году волонтерами 
Победы. Ее главная цель – 
высадка 27 млн деревьев в 
память о каждом погибшем 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. В высадке садов 
памяти приняло участие свы-
ше 5,5 млн человек из более 
чем 50 стран мира. За период 
проведения акции в Барнау-
ле появилось более 3,5 тыс. 
новых зеленых насаждений.

 – «Сад памяти»  – это 
народная акция, движение 
души: сменится не одно по-
коление, а «зеленая» память 
будет продолжать хранить 
наше уважение и преклоне-
ние перед подвигом народа, –

ПТ

Пятница, 24 мая 2024 г. № 72 (5941)

НОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ

Фо
то

 М
их

аи
ла

 П
ОЛ

УБ
ЕД

ОВ
А

Олеся МАТЮХИНА

ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 24 мая СУББОТА, 25 мая ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 мая

Восход - 5.12 Восход - 5.11 Восход - 5.09

Заход - 21.33 Заход - 21.34 Заход - 21.36

+ 21 + 22 745 мм рт.ст. + 19 + 21 742 мм рт.ст. + 17 + 19 743 мм рт.ст.
3 м/с  С 3 м/с  С 3 м/с  ЮЗ

+ 10 + 12 Влажность 54% + 12 + 14 Влажность 65%   + 9 + 11 Влажность 65%

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

24 мая – День 
славянской 
письменности
и культуры
Дорогие барнаульцы! При-

мите искренние поздравления с 
Днем славянской письменности 
и культуры!
Этот праздник напоминает нам 

о необходимости сохранения важ-
нейших ценностей в жизни каждого 
народа – языка, истории и культуры, 
которые составляют основу его ду-
ховного богатства и национального 
самосознания.
Мы отдаем дань уважения свя-

тым равноапостольным Кириллу и 
Мефодию, подарившим миру азбуку, 
которая послужила формированию 
единого языкового пространства 
для славянских народов. 
Русский язык объединяет всех 

живущих в нашей многонацио-
нальной стране, помогает нам чув-
ствовать себя единым народом. 
Сегодня важно прививать молодому 
поколению барнаульцев любовь к 
родной речи, чувство гордости за 
малую родину и свое Отечество, 
способствовать укреплению духов-
ности и нравственности.

Желаю вам, дорогие барнаульцы, 
здоровья, мира, согласия и благо-
получия!

Глава города Барнаула  В.Г. ФРАНК.

Уважаемые барнаульцы! От 
имени депутатов Барнаульской 
городской Думы поздравляю вас 
с замечательным праздником – 
Днем славянской письменности 
и культуры!
Сегодня мы отмечаем празд-

ник, приуроченный ко дню памяти 
святых равноапостольных братьев 
Кирилла и Мефодия – создателей 
славянской письменности.  
Письменность сыграла огром-

ную роль в становлении и разви-
тии нашего государства. С каждым 
годом возрастает значимость этого 
праздника, он объединяет всех, кто 
чтит отечественную историю и куль-
турные традиции, кто стремится 
жить в мире и согласии.
Символично, что именно в эти 

дни в наших школах звенит послед-
ний звонок, ученики и родители 
благодарят учителей за самоотвер-
женный труд.
В этот день хотелось бы по-

желать всем нам помнить свою 
историю и культуру, сохранять пре-
емственность и созидать новое. 
Счастья, здоровья, благополучия, 
мира и добра!

Председатель Барнаульской
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

Движение души
Новые сосны высадили в центре Барнаула

Валентина Косинова, Галина Буевич и Андрей Курышин (слева направо) высадили сосны
на бульваре Защитников Сталинграда.

отметила Галина Буевич. –
В Барнауле в акции участвуют 
представители разных поко-
лений и возрастов. Я увере-
на, что все, кто будет прихо-
дить на бульвар Защитников 
Сталинграда, на Мемориал 
Славы, будут помнить, кто 
и какой ценой завоевал для 
России великую Победу. Обя-
зательно приведу сюда вну-
ка, чтобы знал, какое дерево 
высажено в память о подвиге 
его прадедушки.
По словам Андрея Куры-

шина, в рамках акции «Сад 

памяти» в Барнауле в 2024 
году силами коммерческих 
организаций, ТОС, образова-
тельных учреждений, жите-
лей города планируется вы-
садить не менее 500 деревьев 
и кустарников. 

– Озеленение краевой сто-
лицы также проводится в рам-
ках реализации нацпроектов –
«Безопасные качественные 
дороги» и «Формирование 
комфортной городской сре-
ды», – рассказал он.  – На-
пример, при строительстве 
автомобильной дороги по 

ул. 65 лет Победы от ул. Сер-
гея Семёнова до Павловского 
тракта запланирована посад-
ка 234 зеленых насаждений. 
На территории парка «Юби-
лейный» будет высажено 
144 дерева, еще 50 – в парке 
имени Ленина. В рамках му-
ниципального задания МБУ 
«Благоустройство и озелене-
ние» запланированы работы 
по посадке 1433 зеленых на-
саждений и около 30 тысяч 
корней цветочной рассады.
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ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

28 мая прямую линию проведет 
председатель комитета по образованию 
г. Барнаула Андрей Муль. 
Андрей Генрихович ответит на вопросы 

горожан по телефону 37-18-60 с 16.00 до 
17.00.

АКТУАЛЬНО

В лес – можно
С 21 мая в Алтайском крае отменен 

особый противопожарный режим, так 
как обстановка с природными пожарами 
стабилизировалась, а в крае установилась 
дождливая погода. Соответствующее по-
становление подписал губернатор Виктор 
Томенко.
Отмена официального запрета на посе-

щение лесов и въезд в них не означает, что 
можно пренебрегать правилами пожарной 
безопасности, отмечают в министерстве 
природных ресурсов и экологии Алтайского 
края. В ведомстве жителей региона призы-
вают проявлять сознательность и оградить 
себя от нежелательных штрафных санкций, 
а природу – от губительных последствий.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

После зимы
В Железнодорожном районе прокон-

тролировали ход работ по восстановле-
нию благоустройства.
В выездном совещании приняли участие 

представители подрядной организации, 
сотрудники администрации Железнодо-
рожного района и депутаты. Они побыва-
ли на участке дороги по ул. Папанинцев 
(от здания на ул. Папанинцев, 170а, до 
здания на ул. Папанинцев, 192)
Летом прошлого года на этом участке 

проводился капитальный ремонт тепловой 
сети. Во время работ специалисты вскры-
ли дорожное полотно. Восстановили его 
осенью 2023 года. После зимнего периода 
возникли небольшие дефекты. 
В ходе выездного совещания было при-

нято решение о проведении работ по вос-
становлению нарушений. До 31 мая участок 
дороги приведут в надлежащее состояние. 
Работы по восстановлению дорожного по-
лотна находятся на особом контроле адми-
нистрации Железнодорожного района. На 
сегодняшний день специалистам подрядных 
организаций необходимо восстановить 
36 участков.

Елена КОРНЕВА.

ЗНАЙ НАШИХ!

Проверка 
на прочность
В Барнауле прошли соревнования по 

пожарно-прикладному спорту среди 
дружин юных пожарных. В них уча-
ствовали ребята 12-15 лет из 48 обще-
образовательных организаций города. 
Соревнования проводились по трем 

этапам: подъем по штурмовой лестнице, 
стометровая полоса препятствий, эстафета 
по пожарно-прикладному спорту, которая 
включает пять этапов. Ребята в ходе со-
ревнований преодолевали высокий забор, 
бегали по буму и поднимались по штур-
мовой лестнице, где очень важно суметь 
сохранить равновесие и не потерять время. 
Подведен общий итог по каждому району 

города и определены школы-победители, 
которые в этом году получили путевки на 
профильную смену дружин юных пожар-
ных. Она традиционно пройдет в одном 
из загородных оздоровительных лагерей. 
В тройку лучших по городу вошли коман-

ды лицея № 124, гимназии № 80, школы 
№ 68, взяв золото, серебро и бронзу соот-
ветственно. 

Юлия НЕВОЛИНА.

Свет 
и светофоры
Чем будут заниматься специалисты 
«Барнаулгорсвета» в этом году 

Глава города Барнаула Вя-
чеслав Франк провел выездное 
совещание на предприятии 
«Барнаулгорсвет». В нем при-
няли участие заместитель гла-
вы администрации города по 
дорожному хозяйству и транс-
порту Андрей Курышин, пред-
седатель профильного комитета 
Валерий Ведяшкин и руководи-
тель предприятия Александр 
Швецов.

 
 Александр Швецов доложил о 

выполнении плана по содержанию, 
обслуживанию и текущему ремон-
ту линий наружного освещения, 
светофорных объектов и уличных 
часов и о направлениях работы 
коллектива в текущем году.

 Кроме текущих мероприятий, 
планируется выполнить замену 
аварийных и вышедших из строя 
транспортных и пешеходных све-
тофоров, провести замену перего-
ревших натриевых и светодиодных 
светильников, частично заменить 
механизмы часов на пр. Строителей, 
22, и многое другое.
Также предприятием запланиро-

вано устройство линии наружного 
освещения на  ул. Взлётной, от ули-
цы Малахова до улицы Шумакова. 
Здесь предстоит смонтировать 34 
опоры с закладными деталями, 
установить 52 светодиодных све-
тильника и протянуть 1,17 км про-

вода. На эти цели из городского 
бюджета выделено 9,2 млн руб. 
Руководитель предприятия рас-

сказал участникам совещания, что в 
рамках создания интеллектуальной 
транспортной системы на пр. Ле-
нина ведутся работы по установке 
умных светофоров.  Проведены 
буровые работы для монтажа за-
кладных деталей новых стоек све-
тофоров на перекрестках Ленина – 
Димитрова, Ленина – Партизан-
ская, Ленина – Интернациональ-
ная, Ленина – Анатолия, Ленина – 
Никитина и Ленина – Гоголя.  Ком-
плекс метеомониторинга появится 
на пересечении ул. Попова и ул. 
Трактовой. Умные светофорные 
объекты будут оснащены совре-
менными дорожными контролле-
рами и детекторами транспорта и 
подключены к интеллектуальной 
транспортной системе города. На 
эти цели в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные 
дороги» из федерального бюджета 
выделено 42 млн руб. Работы будут 
выполнены до октября 2024 года.
На обслуживании предприятия 

находится почти 800 км линий на-
ружного освещения, более 23 тыс. 
светильников, 272 светофорных 
объекта (из них 39 оснащены обо-
рудованием для работы интеллек-
туальной транспортной системы), 
а также пять часов, установленных 
на улицах и зданиях города. В мае 
этого года для более оперативного 
реагирования и сокращения сро-

ков устранения аварий на сетях на 
предприятии выделена в отдельное 
структурное подразделение опера-
тивно-диспетчерская служба. 
По итогам первого квартала 2024 

года среднемесячная заработная 
плата электромонтеров составила 
51 582 руб. Финансовое обеспечение 
учреждения в 2024 году составляет 
185,3 млн руб. из бюджета города и 
43,2 млн руб. за счет внебюджетной 
деятельности.

В ходе совещания была затронута 
тема дополнительных площадей, 
необходимых для более эффектив-
ной работы, создания благоприят-
ных условий труда работников  и 
дальнейшего развития предприя-
тия. Глава города поручил более 
детально проработать этот вопрос.

Василий КАРКАВИН

97 человек 
работает на предприятии 
«Барнаулгорсвет». 
Организации требуются 
специалисты-электромонтеры 
и сотрудники других 
специальностей.

«Барнаулгорсвет» отвечает за содержание, обслуживание и текущий ремонт линий наружного освещения и светофорных объектов города.
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Константин Симон из Барнаула 
покорил Эверест.

48-летний альпинист вместе с други-
ми любителями экстрима поднялся на 
самую вершину Земли и увидел мир с 
высоты 8848 м. Отметим, что барнаулец 
работает директором одной из фирм по 
строительству волоконно-оптических 
линий связи. У него первый разряд по аль-
пинизму. Ранее он уже достигал вершин 
таких гор, как Пик Ленина, Хан-Тенгри, 
Пик Коммунизма.

В Барнауле определили победите-
лей XVI краевого фестиваля детского 
фольклорного творчества «Солнцево-
рот – 2024».
В заочном этапе приняли участие

76 коллективов Алтайского края, в том 
числе 21 – из краевой столицы. В очный 
этап прошло более 200 дошкольников. 
Ребята представили свое творчество на 
сцене и выставке декоративно-приклад-
ного творчества и ремесел «Узорочье». 
Завершился фестиваль круглым сто-
лом «Развитие этнокультурной компе-
тентности дошкольников в условиях 
единого образовательного пространства».

Экологическая акция «Чистые реки 
Алтая» прошла в Барнауле.
По традиции она входит в програм-

му фестиваля водного туризма «ТВТ на 
Барнаулке». Согласно правилам меро-
приятия, за каждый собранный мешок 
мусора участники получают купоны, 
которые можно обменять на сувениры 
от организаторов и партнеров акции. 
Участниками стали спортсмены и судьи 
водных соревнований. Активная «борьба» 
за купоны развернулась среди ребят из 
команды «Борец», которые принесли на 
пункт приема мусора более 30 автомо-
бильных шин.

Неделя в лицах и фактах:
17 мая 18 мая 19 мая

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

55млн руб.
составит финансирование 
инициативных проектов в 2024 
году из городского бюджета.

Юлия НЕВОЛИНА

Елена КОРНЕВА
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Мудрый возраст
В Алтайском крае завершается Всероссийская неделя семьи 

В течение семи дней, на-
чиная с 19 мая, в регионе 
проходят различные ме-
роприятия, посвященные 
укреплению семейных свя-
зей и ценностей. 

В программу вошли ма-
стер-классы, встречи поколе-

ний, конкурсы и фестивали, ин-
терактивные квесты, тренинги, 
киносеансы и квартирники.

 Минувший понедельник 
в рамках Всероссийской не-
дели семьи объявили днем 
бабушек и посвятили «сере-
бряным» волонтерам. Акти-
висты движения встречались 
с добровольцами-школьника-
ми, обменивались опытом и 

конструировали совместное 
доброе дело. Кроме того, был 
организован мастер-класс по 
шитью войлочных тапочек 
для бабушки.

– Наши «серебряные» во-
лонтеры делают много добрых 
дел, хотелось их тоже пора-
довать, поэтому мы решили 
впервые организовать развле-
кательно-познавательную те-

атрализованную конкурсную 
программу «А ну-ка, бабушки!», –
рассказывает руководитель Ре-
гионального ресурсного центра 
«серебряного» волонтерства 
Ольга Степанова. – В ней уча-
ствовали представительницы 
семи волонтерских отрядов 
Барнаула и Первомайского 
района. Предложили им про-
явить себя с разных сторон: 

интеллектуальной, творческой, 
кулинарной, спортивной.
По результатам эксперты 

определили победительницу –
ею стала представительница 
волонтерского отряда ТОСа 
«Матросовский» Ольга Кор-
чагина. Остальные признаны 
победителями в разных номи-
нациях. Так, Надежда Чарикова 
из отряда Совета ветеранов 
труда и правоохранительных 
органов микрорайона Ново-
силикатный получила статус 
«Леди Очарование».

– Два внука сейчас находят-
ся на СВО, это и привело меня 
в волонтерскую деятельность, –
признается Надежда Алек-
сеевна. – Все думала, как им 
помочь, а потом узнала, что 
у нас вяжут маскировочные 
сети. Пошла туда и людей за 
собой потянула. Со временем 
познакомилась с Ольгой Сте-
пановой, если честно, даже не 
помню, как нас свела судьба. 
Стала ходить на встречи, кон-
курсы, в этот раз тоже отклик-
нулась на приглашение – это 
правильно, надо отвлекаться, 
раскрепощаться.
О конкурсе Надежда Чари-

кова рассказывает с нескрывае-
мой радостью – действительно, 
впечатлений получила много. 
Хотя не до конца представляла, 
что ее ждет. Многое приду-
мывала на ходу. Например, 
на дефиле повседневную оде-
жду дополнила кокетливой 
розовой шляпкой и шарфом в 
цвет. Получился вполне себе 
подиумный образ под назва-
нием «Мадам Коко».

– Мне такое не в новинку, я 
не переживала, что что-то не 
получится, – улыбается На-
дежда Алексеевна. – Просто 
смело шла вперед. Мне было 
интересно – я всегда любила 
и до сих пор люблю что-то 
разгадывать.

Надежда Чарикова получила статус «Леди Очарование».
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В передаче автомоби-
ля в зону специальной 
военной операции при-
няли участие: замести-
тель главы администра-
ции города, руководитель 
аппарата Оксана Финк; 
депутат БГД, руководитель
ООО «Городской депар-
тамент ЖКХ» Дмитрий 
Ильиных; координатор  
проекта «Народный фронт. 
Все для победы» в Алтай-
ском крае Кристина Ка-
рамышина; военнослу-
жащие. 

Оксана Финк переда-
ла ключи от УАЗ бойцам 
СВО и поблагодарила их за 
самоотверженную службу.

– Сегодня мы в очередной 
раз отправляем автомобиль 
нашим ребятам, находящим-
ся на передовой. Такая работа 
в городе проводится посто-
янно: в 2023-2024 годах со-
вместно с барнаульскими 
предпринимателями, депута-
тами Барнаульской городской 
Думы, представителями На-
родного фронта, обществен-
никами дооснастили и отпра-
вили в зону проведения СВО
11 единиц техники. Кроме 
того, совместно с барнауль-
цами формируем и отправ-
ляем гуманитарные грузы 
жителям новых регионов. 
На сегодня отправлено более 
200 тонн, эта работа будет 
продолжена. Спасибо всем 
горожанам за неравнодушие, 
помощь и вклад в нашу об-
щую победу, – отметила Ок-
сана Финк. 

Пятница, 24 мая 2024 г. № 72 (5941)
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Воспитанники студии эстрадного ис-
кусства «Шоколад» совместно с Олегом 
Газмановым исполнили песню «Вперед, 
Россия!» на сцене ДК «Мотор».
Известный артист приехал в Барнаул 

с сольной программой в рамках тура по 
городам России. Когда художественный 
руководитель студии «Шоколад» узнала, что 
Газманов выступит в нашем городе, отпра-
вила видео репетиции юных вокалисток 
концертному директору с предложением 
совместно выступить с музыкантом. 

В Алтайском филиале Президентской 
академии состоялось открытие Губерна-
торской программы подготовки профес-
сиональных кадров для сферы малого 
и среднего предпринимательства.
Участниками курса повышения квали-

фикации стали 90 человек – представите-
ли бизнес-сообщества Барнаула, Бийска, 
Заринска, Первомайского, Баевского, Ши-
пуновского, Топчихинского, Алейского, 
Павловского, Краснощековского, Немецкого 
национального районов.

Барнаул присоединился к Всерос-
сийской Монетной неделе.
Принимать монеты в банках будут до 

2 июня. В эти дни мелочь можно обме-
нять на бумажные деньги или положить 
сумму на личный счет. В обычные дни 
за это могут взять комиссию. Такая акция 
впервые состоялась годом ранее. В Ал-
тайском крае тогда принесли 230 тысяч 
монет на общую сумму свыше миллиона 
рублей. Какие именно отделения банков 
участвуют в этой акции, можно уточнить 
на сайте акции монетнаянеделя.рф.

Начался основной период проведе-
ния ОГЭ для девяти тысяч барнауль-
ских школьников.
В этот день школьники сдали ино-

странный язык. Всего для проведения ОГЭ 
было задействовано 39 экзаменационных 
пунктов, во всех было организовано видео-
наблюдение. Напомним: для получения 
аттестата об основном общем образовании 
выпускникам девятых классов необходимо 
сдать два обязательных учебных пред-
мета – русский язык и математику, и два 
учебных предмета по выбору. Основной 
период ОГЭ продлится до 2 июля.

хроника городской жизни
20 мая 23 мая21 мая 22 мая

Олеся МАТЮХИНА

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Еще один боец
С площади Свободы в зону СВО отправился очередной автомобиль УАЗ

Отправка  автомобиля, по 
словам Дмитрия Ильиных, 
стала возможной благодаря 
решению депутатов горду-
мы. 

– Порядок передачи муни-
ципальной техники в зону 
СВО нужно было закрепить 
юридически. Мы такое ре-
шение приняли, – отметил 
Дмитрий Ильиных. – Вся 

техника перед отправкой 
проходит обязательное тех-
ническое обслуживание. Мы 
продолжим взаимодействие 
с администрацией Барнау-
ла по передаче в зону СВО 
оборудования и запчастей, 
необходимых для эксплуа-
тации автомобилей.
Говоря о взаимодействии 

с органами власти, обще-

ственными структурами и 
предпринимателями, Кри-
стина Карамышина напом-
нила известное выражение 
«Бойцы выигрывают сраже-
ние, войну выигрывает тыл». 

– Заявки с передовой по-
ступают постоянно, ассор-
тимент того, что ребятам 
нужно, очень разнообразен. 
Поэтому мы активно вза-

Переданные бойцам СВО автомобили успешно помогают решать оперативные задачи.

имодействуем с органами 
власти, общественными 
организациями, бизнесом, 
волонтерами. Хочу побла-
годарить всех, кто участву-
ет в сборах гуманитарной 
помощи: только сообща мы 
сможем получить результат, 
о котором мечтаем и молим-
ся, – отметила представитель 
Народного фронта.
Бойцы из зоны СВО рас-

сказали о том, что чувствуют 
поддержку тыла, и поблаго-
дарили за помощь. 

– Выражаем огромную 
благодарность за обеспече-
ние наших подразделений, 
которые выполняют боевые 
задачи в зоне проведения 
СВО. Автомобиль повышен-
ной проходимости крайне не-
обходим. Общими усилиями 
добьемся нашей победы! –
сказал военнослужащий с 
позывным «Иртыш».

– За время участия в СВО 
каждое подразделение «об-
росло» дополнительным 
оборудованием и вещами, 
которые при передислокации 
на себе попросту не унести, –
поделился боец с позывным 
«Кривой». – Для нас не важ-
но, есть ли на корпусе ца-
рапины, лишь бы машина 
хорошо бегала и вовремя 
подвозила боекомплект и 
бойцов, проходила там, где 
не может тяжелый транс-
порт. За то время, что нам 
передают технику из Барнау-
ла, не было случаев поломок 
машин при перегоне, мы за 
это очень благодарны и эту 
технику бережем.

За 2023-2024 годы
в зону СВО из Барнаула 
отправлено 11 единиц техники.
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Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Жизнь идет – привычка ос  
Барнаульское предприятие 20 с лишним лет выпускает съедобный антистресс 

На предприятии постоянно совершенствуют технологии производства.

Алиса ТРОСТНИКОВА

в свое дело привели к сегод-
няшним результатам. 

– Значит, изначально 
планов по открытию 
собственного произ-
водства не было?
– На заре становления 

предприятия мы понимали, 
что производство – наиболее 
сложный вид предпринима-
тельства, но обеспечение пол-
ного цикла жизни продукта – 
это в своем роде независи-
мость, возможность создавать 
новое. В перепродаже нет та-
кого чувства привязанности 
к своему продукту.

– В производстве ис-
пользуете только 
местное сырье? 

– Сырье у нас на 85-90% 
алтайское. Всех местных 
поставщиков мы знаем, ра-
ботаем с большим количе-
ством постоянных фермеров. 
В них уверены: в объемах,  
качестве,  стабильности. Был 
опыт, когда мы занимались 
сортообновлением – закупа-
ли новые улучшенные сорта 
семян подсолнечника, разда-
вали фермерам для развития 
сырьевой базы. Появлялись 
мысли и самим выращивать 
подсолнечник, но решили 
сосредоточиться на одном 
направлении.  

– Как поступаете с 
отходами?
– У нас в ассортименте есть 

ядро подсолнечника. Лузга, 
которая остается от шелуше-
ния ядра, идет на изготов-
ление топливных брикетов. 
Зимой они, кстати, популяр-
ны у жителей региона: долго 
горят, недорого стоят. Есть 
еще одно мини-направление: 
мы безвозмездно передаем 
семечки в Барнаульский зоо-
парк. Белки, птички, грызуны, 
получается, тоже потребители 
наших семечек.

Национальный снек
– Все 24 года вы стре-
митесь к минимизации 
ручного труда. Сегодня 
рука человека касает-

ся семечек в производ-
ственном цикле?
– Человек касается семечка 

только при приемке сырья. 
Постепенно механизируем 
и автоматизируем все цеха. 
В прошлом году механизирова-
ли подачу сырья, в ближайшие 
два-три года запланирована 
инвестиционная программа по 
автоматизации еще нескольких 
участков. Сейчас пристально 
изучаем вопрос роботизации. 
Видим в этом возможность 
облегчения труда наших со-
трудников и увеличения про-
изводительности.

– В прошлом году на 
предприятии начался 
новый этап модерниза-
ции. Получается, спрос 
на семечки у населения 
не снижается?
– Рынок снеков, к кото-

рым относятся семечки, с 
каждым годом растет. По 
данным исследовательских 
агентств, за 2023 год рынок 
подсолнечника прирос на 9% 
в натуральном выражении. 
И мы это чувствуем по поку-
пательскому спросу. Панде-
мия и экономическая ситуа-
ция в целом подхлестнули 
развитие рынка снеков, в 
связи с появлением тренда 
к домашним развлечени-
ям. Плюс последние годы в 
фокусе внимания пищевых 

производителей полезные 
продукты. Люди стали больше 
следить за здоровьем, каче-
ством питания. Ну и традиции 
все также сильны в нашей 
стране. Поколение, жарившее 
семечки на сковороде или по-
купавшее их в кульках у бабу-
шек, сейчас в самом расцвете 
своих возможностей. Жизнь 
идет, а привычка остается. Мы 
делаем ее удобнее и вкуснее. 

– Как мне кажется, мо-
лодое поколение пред-
почитает другие виды 
снеков. 
– Молодое поколение, 

безусловно, иначе выбирает 
продукты, имеет другое от-
ношение к традициям потре-
бления. Для нас это один из 
вызовов – научиться работать 
с современной молодежью. 
У семечек сегодня немало 
конкурентов типа сухариков, 
орешек, чипсов. Обостряет 
соперничество появление 
крупных мировых брендов. 
В 2023 году мы активно ис-
кали варианты успешного 
позиционирования на этом 
насыщенном рынке. И от-
крыли для себя, что являемся 
съедобным фиджетом. Фид-
жет – это антистресс, то, чем 
можно занять руки, чтобы 
сосредоточиться или, наобо-
рот, расслабиться. Такая идея 
возникла из-за уникального 

Предприятие «ВелКен» - 
это история от почти ку-
старного обжаривания 
семечек на сковороде в 
нулевых до высокотехно-
логичного производства 
и всероссийского бренда 
наших дней. Накануне  
Всероссийского дня пред-
принимательства Евгений 
Вельдяйкин, один из соуч-
редителей компании, рас-
сказал о развитии предпри-
ятия, своем пути в бизнесе 
и о том, почему семечки 
всегда популярны. 

Привязанность 
к продукту

– Евгений Фёдорович, 
с чего начался путь 
компании «ВелКен» на 
рынке семечек?
– Начинал с перепродажи 

подсолнечника, были свои 
клиенты на Дальнем Вос-
токе. Там был спрос, но не 
было предложения, к ним 
семечки из центра России и 
Кубани не довозили. Все изме-
нило понимание, что нужно 
двигаться дальше. Изучали 
рынок, поняли, что нужно 
калибровать – разделять по 
размеру на более мелкие и 
крупные. Поставили первое 
оборудование, сортировали, 
реализовывали в регионах. 
Затем попробовали обжар-
ку, и это оказалось еще более 
востребованным. Технология 
тогда была самая простая – 
обжаривали семечки на ско-
вородах, подобных тем, что 
есть на кухне у каждого, но 
гораздо больше в диаметре. 
Такой способ требовал посто-
янного присутствия человека. 
Я сам и у сковороды стоял, и 
продавал. Кстати, с самого на-
чала мы мыли семечки, всегда 
уделяем чистоте сырья  боль-
шое внимание. По мере роста 
бизнеса улучшали условия, 
набирали людей, покупали 
оборудование, автоматизи-
ровали производство. Сейчас 
производство полностью за-
гружено, работает в круглосу-
точном режиме. В компании 
трудится около 250 человек. 
В начале пути о таком даже 
не мечтали, но спрос и вера 

СПРАВКА ВБ

Компания «ВелКен» обра-
зована в 2000 году. С самого 
основания у нее два учреди-
теля – Евгений Вельдяйкин и 
Александр Кенигсберг. В 2023 
году барнаульское предприя-
тие получило золотую медаль 
Международного конкурса 
«Лучший продукт – 2023».
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процесса щелканья семе-
чек. Ни одни сухарики или 
орешки не позволяют сделать 
процесс потребления таким 
успокаивающим и затягиваю-
щим. Отсюда мы нашли свою 
нишу – семечки «Зум Зум» как 
средство медитации. Сегодня 
любой рынок требует посто-
янного обновления ассорти-
мента – без них потребитель 
скучает. Поэтому мы не оста-
навливаемся на выверенном 
годами ассортименте. Так, в 
прошлом году выпустили 
крупную, во всех смыслах 
этого слова, новинку – поло-
сатые семечки специального 
сорта «ГИГАЗУМ». 

Во всех магазинах 
страны

– В каких регионах са-
мый высокий спрос на 
вашу продукцию?
– Конечно, на Алтае. Узна-

ваемость в Алтайском крае у 
бренда «Зум Зум» около 90%. 
Нас можно найти практически 
в каждом магазине, а в родном 
Барнауле мы один из люби-
мых брендов жителей города. 
Кроме того, много работаем в 
Сибирском федеральном окру-
ге, с Уралом, есть свое предста-
вительство на Камчатке. Мы 
так или иначе представлены 
по всей России, если учиты-
вать маркетплейсы. Знаю, что 
москвичи активно заказывают. 

– Изменилась ли в связи 
с санкциями география 
экспорта?
– Крепкие партнерские свя-

зи сложно разорвать. Почти 
все крупные контракты со-
хранились, кроме разве что 
европейских стран. Наши по-
стоянные партнеры только 
наращивают обороты. В 2023 
году сделали первые отгрузки 
в ЛНР. 

– Как, по вашему мне-
нию, за 24 года транс-
формировалось пред-
принимательство в 
Барнауле? 
– Кардинально. Стало 

больше молодежи. Средний 
возраст предпринимателя по 
моим личным наблюдени-
ям очень омолодился. Они 
быстрые, дерзкие, бесстраш-
ные, пробуют новое, не боятся 
ошибаться, не боятся идти и 
в производство в том числе. 
На мой взгляд, сегодня и воз-
можностей у предпринимате-
ля появилось больше, много 
различных инструментов гос-
поддержки. Поэтому если есть 
какая-то оригинальная идея, 
хороший проект – нужно брать 
и делать, инструментов для 
его реализации масса. В этом 
и вся суть предприниматель-
ства – придумать что-то свое, 
не похожее ни на кого. 

26 мая профессиональный праздник 
отметят более 40 тыс. представителей 
бизнеса, действующих в Барнауле. 
День российского предприниматель-
ства утвержден Президентом РФ в 2007 
году в целях повышения статуса МСП. 

Сегодня трудно представить отрасль, в 
которой не было бы представлено пред-
принимательство. В краевой столице 
зарегистрировано более 40 тыс. субъектов 
МСП. Наравне с ними активно проявляют 
себя самозанятые – их уже свыше 40 тыс. 
человек. Таким образом, более 80 тыс. 
барнаульцев ведут свое дело.

– Порядка 40% предпринимателей 
заняты в сфере потребительского рынка – 
это и торговля, и общепит, более 26% – 
услуги, по 15% и 10% – производство и 
строительство, – рассказала председатель 
комитета по развитию предпринима-
тельства, потребительскому рынку и 
вопросам труда администрации Бар-
наула Наталья Кротова. –  Способствуя 
развитию предпринимательства, мы 
стимулируем развитие экономики го-
рода, ведь бизнес создает рабочие места, 
насыщает рынок товарами и услугами, 
пополняет бюджеты всех уровней на-
логовыми поступлениями. Только за 
2023 год предприниматели создали 
более 3500 рабочих мест. Выросли и 
доходы от бизнеса в бюджет города, 
составив 56,5% от общего поступления 
налоговых доходов. 
С учетом значимости этого сектора 

по инициативе Президента РФ с 2018 
года реализуется нацпроект «Малое и 
среднее предпринимательство». Благо-
даря этому в Алтайском крае выстроена 
система федеральных, региональных 
и муниципальных мер господдержки, 
направленных на помощь в открытии и 
развитии своего дела. На основании дан-
ного нацпроекта администрацией города 
разработана муниципальная программа 
«Развитие предпринимательства в городе 
Барнауле». Программой предусмотрено 
весомое внимание информационной 

поддержке и популяризации предпри-
нимательской деятельности. 

– Еще одна эффективная мера поддерж-
ки предпринимательства, реализуемая 
администрацией города, – это ярмарки, 
фестивали, выставки, – отмечает Наталья 
Кротова. – Наши предприниматели с 
воодушевлением участвуют в продо-
вольственных ярмарках выходного дня, 
специально готовят к ним продукцию, 
ведь как правило это возможность по-
полнить оборот наличными деньгами. 
Помимо сезонных продовольственных 

ярмарок, в краевой столице проходят и 
тематические – ярмарка «Здоровое поко-
ление», фестиваль «Барнаул. Путешествие 
со вкусом!». В субботу, 25 мая, на улице 
Мало-Тобольской пройдет ярмарка мест-
ных товаропроизводителей «Выбирай 
свое!», приуроченная к празднованию 
Дня российского предпринимательства. 
Ее участниками станут более 30 местных 
производителей.

– Также предприниматели обращаются 
в комитет для получения информацион-
но-консультационной поддержки. Их инте-
ресуют вопросы об открытии бизнеса, вы-
боре вида налогообложения, оформлении 
господдержки. В 2023 году за такой помо-
щью обратилось более 70 предпринимате-
лей, – констатирует Наталья Викторовна. – 
Большую роль играет Координацион-
ный совет предпринимателей Барнау-
ла, основной целью которого является 
выстраивание диалога бизнеса и власти. 
В таких встречах принимает участие глава 
города, и это возможность предпринима-
телям решить волнующие их вопросы.  
Роль бизнеса не ограничивается толь-

ко экономической сферой. Они активно 
участвуют и в социальной жизни города 
и страны. Так, «Алтайэнергосбыт» вы-
садил более 19 000 хвойных деревьев, 
«МейТан» открыл 41 комнату в рамках 
благотворительного проекта «Жизнь 
одна», ООО «АВаЛ» оказывает меценатскую 
помощь библиотечной сети Барнаула. 
С началом СВО предприниматели активно 
помогают формировать гуманитарные 
грузы в Донецкую и Луганскую народные 
республики.

Драйвер экономики
Как малый и средний бизнес развивают в Барнауле 

«Лучший предприниматель в сфере 
производства» – ИП Оксана Анисимова 
(ТМ «Звезда Алтая»);

«Лучший предприниматель в сфере 
торговли» – ООО «МейТан»;

«Лучший предприниматель 
в сфере предоставления услуг 
населению» – ООО «Научно-
технический центр Галэкс»;  

«Женское предпринимательство» – 
ИП Зорина Татьяна Владимировна;

«Лучший молодой предприниматель» – 
индивидуальный предприниматель 
Анна Пенкина; 

«Самозанятый года» – Евгений 
Пологно.

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА «ЛУЧШИЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ГОРОДА 
БАРНАУЛА» ПО ШЕСТИ НОМИНАЦИЯМ: 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 
В БАРНАУЛЕ, ЧЕЛ.

ВКЛАД МСП В ФОРМИРОВАНИЕ 
ДОХОДНОЙ ЧАСТИ БЮДЖЕТА 
БАРНАУЛА, МЛРД. РУБ

2021 год

2021 год

2022 год

2022 год

2023 год

2023 год

38 756

3,7
50,9% 56% 56,5%

4,7 5,1

38 142
40 033

Выездные встречи на предприятия города позволяют сторонам высказывать свои мнения, делиться опытом и решать проблемы совместно.
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Семья Игнатьевых выходит 
на дежурства минимум два раза 

в неделю. С января 
2024 года они приняли участие 

в 50 рейдах по охране 
общественного порядка.

Фото Михаила СУХОДУЛОВА

Дозор Игнатьевых
В Год семьи «ВБ» продолжает рассказывать о барнаульских семьях. Героями 
этой публикации стала семья дружинников

Олеся МАТЮХИНА

В 2017 году Валентина 
Игнатьева первой вступила 
в звено «Локомотивное» 
территориального отряда 
Железнодорожного района 
Барнаульской городской 
общественной организации 
«Дружина «Барнаульская». 
Через год в звено пришел 
ее супруг – Пётр Павлович. 
С 2023 года синюю жилетку 
ДНД надела старшая дочь 
Кристина, а младшие Вик-
тория и Анна в силу юного 
возраста пока ходят в рейды 
в качестве наблюдателей.

Умение убеждать
Валентину Игнатьеву при-

гласила в звено дружинников 
«Локомотивное» знакомая. 
Убедила, что ей будет инте-
ресно, и юридическое образо-
вание только поможет. 

– Первое дежурство помню 
хорошо: мы ходили по Же-
лезнодорожному району и 
раздавали листовки по преду-
преждению мошенничества, – 
вспоминает Валентина Нико-
лаевна. – Потом начались де-
журства на железнодорожном 
вокзале. Ходили по залам и 
перрону сами, но сотрудников 
линейной полиции держа-
ли в поле видимости: о соб-
ственной безопасности тоже 
нужно помнить. Ситуации 
на таких дежурствах быва-
ют разные, как-то не совсем 
трезвый пассажир пытался 
броситься с моста. На вокзале 
хорошая возможность разда-
вать листовки на разные темы, 
начиная с предупреждения 
мошенничества, заканчивая 
правилами перехода через 
пути и общей безопасности на 
железной дороге. Даже если из 
100 пассажиров информацию 
запомнит только один, это 
уже результат. 
Пётр Игнатьев, военный в 

отставке, поначалу просто со-
провождал супругу в вечерних 
и ночных дежурствах. Такие 
тоже бывают, например, когда 
проходят выпускные вечера в 
школах или торжественные 
службы в храмах. 

– Результаты работы от-
дельных дружинников и звена 
в целом зависят от человека: 
насколько он хочет этим за-
ниматься, чтобы помогать 
людям. Для моей семьи ДНД – 
уже не хобби, а призвание. Ве-
дущую роль в этой обществен-
ной нагрузке играет супруга 
Валентина, – поделился Пётр 
Павлович. – У нее отлично 
работает дар убеждения, кото-
рый помогает в ходе рейдов. 
Как-то мы дежурили на Ме-
мориале Славы, а туда пришли 
ребятишки покататься на са-
мокатах. Таблички о запрете 
таких развлечений здесь нет, 

а слова, что это место – свя-
тыня для любого барнаульца, 
не сработали. Но Валентина 
убедила мальчишек вместе 
пойти поискать подходящее 
место для катания. 

Горизонты доверия
– Отношение барнаульцев 

к дружинникам меняется в 
лучшую сторону, – констати-
рует Валентина Николаевна. – 
Много лет подряд дежурю с 
семьей на продовольственных 
ярмарках выходного дня возле 
бывшего кинотеатра «Россия». 
Постоянные покупатели знают 
нас в лицо, если что-то смуща-
ет, подходят и просят помочь 
разобраться. Взвешиваем, про-
веряем правильность стои-
мости покупки, разбираемся, 
если что не так. Они уходят 
успокоенные и довольные, 
что от них не отмахнулись. Во 

время массовых мероприятий 
несколько раз довелось «по-
работать» нянькой: родители 
просят присмотреть за чадом 
какое-то время. Я уверена, что 
именно наши фирменные жи-
летки служат знаком доверия 
со стороны жителей города.
Семья Игнатьевых стара-

ется посещать все лекции и 
мастер-классы, которые штаб 
ДНД «Барнаульская» проводит 
в Центре подготовки город-
ских дружинников. Иногда 
полученные знания не только 
помогают раскрыть престу-
пление, но и спасти человеку 
жизнь.

– Мне очень понравились 
занятия по медицине, как чув-
ствовала, что они пригодят-
ся, – поделилась Валентина 
Игнатьева. – В январе на де-
журстве в храме в помещение 
зашла собака. Один из прихо-
жан пытался ее вывести, и она 
его укусила. Я оказала первую 
помощь: обработала рану, пе-
ревязала. А после занятий с 
сотрудниками поисково-спаса-
тельного отряда «ЛизаАлерт» 
довелось участвовать в поиске 
пропавшего человека. Я знала, 
что с собой взять, во что одеть-
ся, так как искать женщину с 
ментальным расстройством 
пришлось в лесу за частным 
сектором на улице Власихин-
ской. Пока шла в цепи поиско-

виков, понимала, что от моей 
внимательности зависит, без 
ложной скромности, жизнь 
человека. Поиски закончились 
благополучно.
Старшая дочь Игнатьевых 

Кристина пришла в звено чуть 
больше года назад, хотя неофи-
циально давно ходила в рей-
ды с родителями в качестве 
фотографа. Девушка учится 
в аграрном университете, ее 
звали в студенческое звено 
ДНД, но с родителями ей ра-
ботать привычнее.

 – Нагрузка на дружинников 
в последние годы значитель-
но возросла, – констатирует 
Валентина Игнатьева. – Осо-
бенно в части профилактики 
мошенничества. Сейчас мы не 
менее раза в месяц дежурим 
возле отделений «Сбербанка», 
раздаем информационные 
листовки. Радует, что при-
влекли внимание молодежи, 
они берут листовки и не вы-
брасывают. А вот пожилые 
барнаульцы иногда путают 
нас с разносчиками рекламы, 
приходится убеждать, что в 
группе риска именно они на 
первом месте. 
Дружинников звена «Локо-

мотивное» под руководством 
Валентины Игнатьевой при-
влекают на губернаторские 
елки, к закрашиванию надпи-
сей наркотического характера, 

в рейды с наркоконтролем для 
поиска закладок. Но главная 
задача ДНД – это содействие 
полиции и взаимодействие 
с ее сотрудниками, поэтому 
большая часть рейдов про-
водится совместно.

– Синяя жилетка ДНД дает 
нам внутреннюю подпитку и 
уверенность, что имеем право 
не только сделать замечание, 
но и помочь, если обращают-
ся, – завершила разговор се-
мья Игнатьевых. – За нашим 
звеном закреплен микрорайон 
Локомотивный – это частный 
сектор, многих знаем, и рабо-
тать в какой-то степени проще, 
в том числе на всех без исклю-
чения субботниках по очистке 
реки Пивоварки. Также вся 
наша семья входит в состав 
Совета ТОС «Локомотивный», 
помогаем с организацией ме-
роприятий, на которых бес-
порядков никогда не бывает. 
Тесное взаимодействие с 

сотрудниками полиции при-
носит свои результаты. Уже 
в этом году Валентина Иг-
натьева помогла в раскрытии 
кражи: у женщины на улице 
вырвали из рук велосипед. 
Валентина Николаевна быстро 
нашла записи с камер видео-
наблюдения, передала данные 
в полицию, и похититель был 
задержан. 

Для Игнатьевых работа в добровольной народной дружине – уже не хобби, а призвание.

ца 24 мая 2024 г №
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После рекордного спроса 
на жилье, которым сопрово-
ждался 2023 год, в нынеш-
нем активность населения в 
этом вопросе поутихла. Как 
сообщили в региональном 
управлении Росреестра, обо-
рот недвижимости в первом 
квартале 2024 года сокра-
тился на 20% . 

В первом квартале органы 
Росреестра зафиксировали 
72,5 тыс. заявлений о поста-
новке объектов на кадастро-
вый учет и о регистрации 
прав. При этом в сравнении 
с аналогичным периодом 
прошлого года, общее коли-
чество заявлений снизилось 
на 20%. 

– Если в I квартале 2023 го-
да поступило почти 86 тыс. 
обращений о проведении 
учетно-регистрационных 
действий, то на начало апреля 
2024-го – чуть более 68 тыс., – 
сообщила заместитель руко-
водителя Управления Росре-
естра по Алтайскому краю 
Елена Бандурова. – На 11% 
меньше зарегистрировали и 
ипотеки, на 12% снизилось 
число договоров участия 
в долевом строительстве. 
Одной из основных причин 
является увеличение ставок 
по ипотеке и в целом ужесто-
чение условий выдачи займа. 
Именно на такой резуль-

тат направлена политика 
охлаждения ипотечного 
рынка Центробанком. На-
помним: в 2023 году жители 
Алтайского края получили 

30 тыс. ипотечных кредитов, 
что в полтора раза больше в 
сравнении с 2022-м. На фоне 
востребованности льготных 
ипотечных программ и роста 
покупательской активности 
увеличивались и цены на 
жилье. В целях охлаждения 
рынка недвижимости с 2023 
года регулятор постепенно 
повышал ключевую ставку. 
Сегодня на первичном рынке 
ставка выросла с 5,91% го-
довых до 8% (для всех), 6% 
семейная ипотека (для семей 
с детьми), 5% – IT-ипотека, на 
вторичном рынке – с 10,28% 
до 17,5-18%. 
С 1 октября банки стали 

применять более высокие 
коэффициенты риска при 
выдаче ипотечных кредитов 
клиентам с первоначальным 
взносом до 20% или заем-
щикам с высокой долговой 
нагрузкой. 

Снижение покупательской 
активности сказалось на обо-
роте недвижимости по всем 
направлениям – первичного 
и вторичного рынка, коммер-
ческих площадей, земельных 
участков. Как сообщили на 
пресс-конференции, в тече-
ние квартала в Росреестре 
зарегистрировали права на 
25 тыс. земельных участ-
ков (в 2023-м – 27 тыс.), на 
28 тыс. жилых помещений 
(в 2023-м – 36 тыс.).
Однако, как отмечают 

риелторы, пока ощутимого 
снижения стоимости ква-
дратного метра в Барнауле 
не наблюдается. 

– На вторичный рынок 
действует ставка 17%, что, 

как показала практика и объ-
ективная реальность, стало 
заградительным фактором 
при продаже, – пояснила 
«Вечернему Барнаулу» ру-
ководитель агентства недви-
жимости Виктория Беляно-
ва. – Ставка очень высокая, 
количество покупателей на 
рынке недвижимости резко 
сократилось. Но, как ни па-
радоксально, цены на недви-
жимость продолжают стой-
ко удерживать достаточно 
высокую планку. Продавцы 
готовы снижать стоимость 
максимум на 5-10%. Все это 
напрямую связано с рынком 
новостроек, цены на котором 
продолжают оставаться ста-
бильно высокими, благодаря 
ипотечной ставке 8%, субси-
дируемой государством.
Еще один тренд рынка не-

движимости – переход на 
цифровые технологии при ре-
гистрации прав. По данным 
заместителя руководителя 
регионального Росреестра 
Андрея Рериха, регистрация 
договоров долевого участия 
в электронном виде увели-
чилась с 61 до 67%. В Ал-
тайском крае большинство 
застройщиков и кредитных 
организаций обращаются в 

Росреестр в электронном 
виде. Регистрация ипотек 
снизилась с 76% до 70%, но 
это связано с сокращением 
ипотечного кредитования в 
целом. Кроме того, некоторые 
банки предоставляли бонусы 
в виде снижения процент-
ной ставки при оформлении 
электронной регистрации, 
когда их убрали, люди стали 
больше подавать документы 
в бумажном виде.  
В Алтайском крае действу-

ют такие пилотные проекты 
по электронной регистрации, 
как «Ипотека за 24 часа», «Ре-
гистрация ДДУ за 60 минут», 
«Электронная регистрация в 
агентствах недвижимости». 
Последний запущен в октя-
бре 2023 года при активном 
участии Союза риелторов 
Барнаула и Алтая на базе 
школы электронных услуг 
филиала ППК «Роскадастр» 
по Алтайскому краю. Зая-
вители при обращении в 
агентства недвижимости 
имеют возможность полу-
чить услугу регистрации в 
электронном виде в течение 
суток. А договор долевого 
участия в электронном виде 
можно зарегистрировать за 
один час. 

Как изменился рынок недвижимости в этом году
Высокий метр

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Алиса ТРОСТНИКОВА 

СПРАВКА ВБ

Подать документы в электронном виде можно как 
с помощью сервисов кредитных организаций, так 
и непосредственно на портале Росреестра, а также 
других электронных площадках, взаимодействующих 
с порталом услуг Росреестра. 

БИЗНЕС 

Мобильно 
и удобно
Что изменилось в при-

ложении для самозанятых 
«Мой налог».
В Алтайском крае более 

117 тыс. самозанятых, при-
меняющих налог на профес-
сиональный доход. Специ-
альный налоговый режим 
внедрялся в регионах страны 
с 2019 года поэтапно, и, на-
чиная с середины 2020 года, 
возможность его использо-
вания была предоставлена 
на территории Алтайского 
края. Чтобы стать самозаня-
тым, достаточно установить 
специальное приложение на 
мобильный телефон «На-
лог на профессиональный 
доход» и пройти простую 
процедуру регистрации, 
которая занимает не более 
десяти минут.
Важнейшей задачей но-

вого специального режи-
ма стало предоставление 
возможности осуществлять 
предпринимательскую дея-
тельность в правовом поле 
и получать меры государ-
ственной поддержки при 
минимальных налоговых 
платежах  и  сопутству-
ющих расходах. Налог для 
тех, кто работает на себя, – 
4% от дохода при работе с 
физическими лицами, и 6% 
при работе с юридическими. 
Правда, перейти на льгот-
ный режим могут не все. 
Стать самозанятыми могут 
жители края, чья работа 
связана с предоставлением 
услуг или продажей товаров 
собственного производства. 
С тех пор работа по совер-
шенствованию сервисов не 
прекращалась. С учетом по-
желаний самозанятых стало 
доступно и формирование 
счетов на оплату услуг, что 
сделает взаимодействие са-
мозанятых с заказчиками 
еще более удобным.
Те, у кого Android, могут 

принимать безналичные пла-
тежи через свое устройство и 
автоматически формировать в 
нем чеки при успешной опла-
те. Все это возможно благо-
даря интеграции Sost POS-ре-
шений с приложением «Мой 
налог».
В Алтайском крае для 

самозанятых в рамках реа-
лизации национального 
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и 
поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской 
инициативы» доступен 
комплекс информацион-
но-консультационных и 
образовательных услуг 
центра «Мой бизнес», а 
также финансовые ресур-
сы на выгодных условиях в 
Алтайском фонде финанси-
рования предприниматель-
ства. С начала текущего года 
450 самозанятых воспользо-
вались услугами центра «Мой 
бизнес», а четверо привлекли 
заемные средства на сумму 
1,4 млн руб. по ставке 4,75% 
годовых.

Алиса ТРОСТНИКОВА.

Спрос на квартиры в новостройках благодаря льготной ипотеке достаточно высок.
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В прокурорский класс можно 
перейти после завершения 
обучения в девятом классе. 

Для этого необходимо 
с 24 июня до 20 июля текущего 
года подать заявление в одну 

из трех школ и до 1 августа 
пройти профориентационное 

тестирование. Узнать перечень 
необходимых документов 

и испытаний для перевода 
в прокурорский класс 

можно непосредственно 
в общеобразовательных 

организациях по телефонам: 
школа № 31 – 56-60-34, 56-60-32; 

школа № 38 – 56-77-47; 
школа № 59 – 56-78-01.

Юлия НЕВОЛИНА

В следующем учебном 
году на базе школ № 31, 
38 и 59 краевого центра 
сформируют новые ведом-
ственные классы проку-
рорского профиля. Такой 
проект в Алтайском крае 
запускается впервые. 

Особый вектор
Для Барнаула опыт соз-

дания ведомственных клас-
сов уже хорошо наработан. 
Остаются успешными и вос-
требованными профильные 
классы, сформированные при 
взаимодействии специали-
стов городского комитета по 
образованию и представите-
лей систем МЧС и МВД Рос-
сии, Следственного комитета 
и Росгвардии. По инициативе 
прокурора Алтайского края 
Антона Германа в этом году в 
региональном центре запуще-
на работа по формированию 
прокурорских классов.

– Сегодня важное значение 
имеет своевременная про-

Правовой вектор 
В трех барнаульских школах появятся прокурорские классы

фессиональная ориентация 
детей, позволяющая им после 
окончания основной школы 
правильно определить прио-
ритеты, будущую профессию. 
Не меньшую актуальность 
это имеет и для потребностей 
региона, когда образование 
оперативно реагирует на за-
просы общества, – объясняет 
начальник отдела по надзору 
за исполнением законов о 
несовершеннолетних проку-
ратуры региона Андрей Аксё-
нов. – Выпускники девятого 
класса встают на порог выбо-
ра своего профессионального 
будущего. Мы в качестве од-
ной из профориентационных 
площадок предлагаем обуче-
ние в прокурорских классах. 
Этот проект предполагает 
профильную подготовку, 
углубленное изучение от-
дельных учебных предметов, 
в первую очередь юридиче-
ской направленности.
Занятия для ребят будут 

вести преподаватели разных 
учебных заведений региона 
среднего профессионально-
го и высшего образования, а 
также ветераны и сотрудники 
органов прокуратуры края. 
Причем не только в рамках 
урочной деятельности. В на-
стоящее время специалисты 
разрабатывают внеклассные 
мероприятия, разные практи-
ки, запланированы выезды в 
территориальные прокура-
туры, судебные инстанции, 
поднадзорные учреждения, 
летний отдых. 

Во время учебы школьники могут окунуться в рабочую атмосферу сотрудников прокуратуры. Фото Дениса КОБЕЛЕВА

Большая часть плановых 
занятий будет организова-
на на базе Алтайского про-
мышленно-экономического 
колледжа. Во многом этим и 
был обусловлен выбор школ 
№ 31, 38 и 59 – они находятся 
в шаговой доступности от 
учреждения СПО. В числе 
направлений, по которым 
здесь обучаются студенты, – 
«Юриспруденция» и «Правоох-
ранительная деятельность». 
С ними работают педагоги 
соответствующего уровня 
квалификаций, которые с 
1 сентября начнут взаимо-
действовать еще и со школь-
никами.

Обучение с гарантией
В колледже отмечают, что 

здесь есть все необходимое 
для углубленной подготовки 
профильных классов с юриди-
ческим уклоном. Школьники 
будут более углубленно изу-
чать историю и обществозна-
ние, знакомиться с основами 
профессии «Прокурор». К ос-
новной школьной программе 
обучения добавятся дисци-
плины «Основы государства 
и права», «Прокурорский 
надзор», «Уголовное право» 
и другие. 
Материальная база не 

ограничивается только специ-
фическим оборудованием, в 
числе которого, к примеру, 
так называемый чемоданчик 
криминалиста. Здесь оборудо-
ваны также специализирован-
ные аудитории. Так, одна из 

них максимально приближе-
на к залу судебных заседаний. 
В ней предусмотрены места 
для судьи, сторон обвинения 
и защиты, зона для пребыва-
ния обвиняемого.

– По итогам обучения 
выпускникам, освоившим 
образовательную программу, 
будут выданы свидетельства 
о рабочей профессии, кото-
рые дают право заниматься 
профессиональной деятель-
ностью по полученной ква-
лификации, – подчеркивает 
Андрей Аксёнов. – Кроме того, 
успешное завершение обуче-
ния в прокурорском классе 
дополнительно дает возмож-
ность льготного поступления 
в Алтайский промышлен-
но-экономический колледж 
либо на конкурсной основе 
в высшее учебное заведение 
по целевому направлению 
от прокуратуры края. Такой 
подход подразумевает, что 
комиссия будет оценивать 
успехи выпускников класса 
нового профиля по результа-
там ЕГЭ, наличия обществен-
ных, научных, спортивных 
заслуг. В зачет будет идти все. 
Кстати, целевые направ-

ления такого профиля в Ал-
тайском крае предоставляли 
и раньше. Однако благодаря 
обучению в прокурорском 
классе претендовать на такую 
форму обучения будут более 
мотивированные ребята, ко-
торые уже понимают, что их 
ждет впереди. Также двухго-
дичный опыт обучения по 

узкому профилю существенно 
ускорит процесс адаптации и 
облегчит процесс обучения в 
ведомственных вузах. После 
получения высшего образова-
ния прокуратура Алтайского 
края гарантирует молодым 
специалистам трудоустрой-
ство как минимум на после-
дующие пять лет. 
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Говорим и показываем
Для детей мигрантов создали курс по изучению русского языка

Проект по языковой 
адаптации детей мигрантов 
в Алтайском крае реализо-
вали специалисты АлтГПУ. 
С начала 2024 года команда 
преподавателей Институ-
та психологии и педаго-
гики АлтГПУ принимала 
участие в инициативном 
проекте университета по 
совершенствованию уровня 
владения русским языком 
детьми-инофонами млад-
шего школьного возраста. 
На этой неделе ученики 
получили сертификаты о 
прохождении курса.

Мультик как пособие
Участники проекта – дети 

из Таджикистана, которые 
вместе с родителями пере-
ехали в Россию и теперь 
учатся в барнаульской школе 
№ 75. Несмотря на то, что 
все они в начальных классах, 
возраст у них разный, вплоть 
до 14 лет, русскоязычную 
программу им осваивать 
сложно. Дополнительную 
общеобразовательную про-
грамму «Учу русский» созда-
ли для того, чтобы помочь 
ребятам интегрироваться в 
школьный коллектив. По-
путно прививается интерес к 
русскому языку и культуре, 
ведь на занятиях дети не 
только учат правила, но и 
рассказывают о себе и своей 
семье, читают произведения 
детских писателей, рисуют 
к ним иллюстрации, разу-
чивают стихи, поют песни, 
смотрят и обсуждают муль-
тфильмы на русском языке.
По результатам входного 

тестирования 30 участников 
разделили на четыре груп-
пы, в зависимости от уровня 
владения русским языком. 
В каждой группе свои педаго-
ги вели занятия по субботам.

– Часто смотрели муль-
тфильмы, – рассказывает 
Наталья Лукьянова, доцент 
кафедры теории и методики 
начального образования. – 
Современные мультфиль-
мы ребятам уже знакомы, а 
советскую классику они не 
видели. Мы выбирали те, 
на которых можно учиться 
грамотному произношению: 
«Теремок», «Морозко», «Се-
рая шейка», а перед просмо-
тром дети знакомились с 
текстами.
Из четырех видов речевой 

деятельности – чтения, гово-
рения, письма и слушания – 
последнее дается проще всего. 
А вот говорить и писать, то 
есть создавать собственный 
текст, гораздо сложнее, осо-
бенно когда дома родители 
говорят только на таджикском 
языке и языковая практика 
происходит  в школе, во дворе, 
со сверстниками.

– Тем, кто дольше живет в 

России, программа давалась 
легче, но проблем все же мно-
го: в грамматике, усвоении 
категории рода, фонетике, – 
перечисляет Ирина Федорова, 
старший преподаватель кафе-
дры ТиМНО. – Например, в 
русском языке мягкие и твер-
дые согласные носят смыс-
лоразличительную функцию. 
Наши ученики могут путать 
слова «кон» и «конь», «свети» 
и «цветы».

– Дети уже научились слы-
шать разницу, но произносить 
и писать правильно получа-
ется не всегда, – добавляет 
Наталья Лукьянова. – Если 
дома они общаются только 
на родном языке, то забывают 
смягчать согласные. Когда 
ребенок ходит в кружки и 
секции, социализируется, то 
и речевое развитие происхо-
дит быстрее.
Родителей тоже приглаша-

ют на занятия, но отдельно 
от детей, в Сибирский центр 
открытого образования на 
русском языке для иностран-
ных граждан, созданный в 
АлтГПУ.

Учиться вместе
– В обучении русскому 

языку и русскому языку как 
иностранному – разные ме-
тодики. Нужно учитывать 

психологию усвоения ино-
странного языка, – говорит 
Ирина Федорова. – В поли-
культурной среде вести урок 
сложнее. Например, способ 
определения категории рода 
у слов здесь другой, нежели 
у русскоязычных детей: если 
наши дети учатся подставлять 
«он мой», «она моя», опираясь 
на языковую интуицию, то 
у иностранцев этот прием 
не работает, нужно много 
работать с определением 
окончаний и запоминать 
исключения. У таджиков 
и армян были бы разные 
причины возникновения 
ошибок, и понадобились бы 
разные приемы устранения 
или предупреждения этих 
ошибок. В нашем проекте мы 
имеем дело с группой одной 
национальности, с похожими 
ошибками в речи. В общих 
чертах мы знали, какие слож-
ности испытывают носители 
таджикского языка при изу-
чении русского, но когда мы 
проверяли тетради, увидели 
некоторые лингвистические 
сюрпризы, которых мы не 
ожидали. Ребята по-другому 
членят речевой поток, не всег-
да отделяют предлоги, ставят 
точки в случайных местах. 
И мы тоже учились вместе 
с детьми: этот опыт привел 

к тому, что в моих лекциях 
в университете появились 
некоторые вставки, я теперь 
рассказываю студентам о том, 
как та или иная методика вы-
глядела бы в поликультурной 
среде.
Уже прошло итоговое те-

стирование, где школьники 
показали определенные успе-
хи. Финальный этап проекта – 
концерт, организованный 
силами учащихся, учителей 
начальной школы и препо-
давателей вуза. На нем ре-
бята поют на русском языке, 
исполняют национальные 
танцы и получают сертифи-
каты об усвоении содержания 
дополнительной общеобразо-
вательной программы «Учу 
русский».

– Чтобы достичь весомых 
успехов, нужно заниматься 
как минимум два раза в не-
делю и как минимум год, – 
считает Оксана Киселева, 
доцент кафедры ТиМНО. – 
Если проект продолжится, 
то с этими группами можно 
будет разобрать еще много 
тем. Вначале многие ребята 
стеснялись говорить о своем 
возрасте, стеснялись своих 
имен. На первом тестирова-
нии они даже задали вопрос: 
«А когда мы пройдем курс, 
мы станем русскими?», то 

есть они хотели бы слиться 
с русским народом. Мой уче-
ник-четвероклассник сказал, 
что когда ему выдадут серти-
фикат, он будет его всем пока-
зывать. Для них это предмет 
гордости.

В ближайших планах – про-
должение инициативного 
проекта университета в рам-
ках летнего пришкольного 
лагеря студентами второ-
го курса АлтГПУ во время 
летней производственной 
практики.

Светлана ЕРМОШИНА

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ

Любовь НИКИТИНА, заведую-
щая кафедрой теории и методики 
начального образования АлтГПУ, 
куратор проекта:

– С инициативой реализации курса 
обратились в университет представители 
школы. Наши преподаватели состави-
ли образовательную программу «Учу 
русский», ориентируясь на существую-
щие учебники, личный педагогический 
опыт, получилась целостная хорошо 
проработанная программа. Если проект 
продолжится, мы сможем включить в 
работу еще и студентов старших курсов, 
для которых это будет хорошая практика.

Значения слов детям-инофонам объясняют с помощью картинок. Фото предоставлено педагогическим коллективом проекта
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По мнению Алёны Бацуновой (справа), участие в премии #МЫВМЕСТЕ помогает не только личностному росту волонтера, но и развитию НКО.

Можешь – помоги!
Добровольцев Барнаула приглашают стать участниками 
Международной премии #МЫВМЕСТЕ

Олеся МАТЮХИНА
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Как рассказать о своем 
добровольческом проекте 
всей стране? Нужно при-
нять участие в Международ-
ной премии #МЫВМЕСТЕ. 
Помочь добровольческим 
инициативам получить об-
щественное признание и 
поддержку готова команда 
амбассадоров Алтайского 
края, в том числе  Алёна 
Бацунова – автор и один 
из координаторов проекта 
«Добрые вещи».

Новые горизонты
Алёна Бацунова в добро-

вольчестве не первый год. 
Мама семерых детей в 2012 
году вошла в состав учреди-
телей краевой общественной 
организации родителей, воспи-
тывающих детей с синдромом 
Дауна, «Солнечный круг», а с 
2022 года возглавила органи-
зацию. Пять лет назад она при-
думала проект «Добрые вещи», 
который сегодня тиражируется 
уже в 12 муниципальных об-
разованиях Алтайского края. 
В 2021 году «Добрые вещи» 
на Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ представила 
Анна Манойленко, и социаль-
ный экопроект стал победите-
лем в номинации «Помощь 
людям».

–  На одной из встреч с 
многодетными родителями 
я предложила приносить вещи, 
из которых выросли дети, не-

востребованные игрушки и 
обмениваться ими бесплатно, - 
рассказала Алёна. - Через год 
к проекту «Добрые вещи» при-
соединились обычные семьи, 
мы стали отправлять вещи 
погорельцам, малоимущим 
семьям, семьям бойцов СВО, 
семьям с детьми-инвалидами. 
Одновременно проект вызвал 
интерес в муниципалитетах 
Алтайского края. Сначала ак-
ции по обмену вещами про-
водились раз в месяц, уже в 
2024 году прошло 20 ярмарок, в 
которых приняло участие око-
ло тысячи жителей Барнаула 
и  муниципальных районов. 
В этом и есть основной секрет 
успеха таких проектов, в кото-
рых общественные организа-
ции объединяются в едином 
порыве помощи ближним.
По мнению Алёны Бацу-

новой, некоммерческим орга-
низациям, особенно в нынеш-
нее время, нельзя замыкаться 
только на своей целевой ау-
дитории. Нужно показывать 
работу шире, чему активно 
способствует премия #МЫ-
ВМЕСТЕ. Само ее название 
отражает то, что делает об-
щественность сильнее. Когда 
активисты не замыкаются в 
своей организации или про-
екте, обязательно найдутся и 
ресурсы, и помощники. 
Ярким примером партнер-

ского взаимодействия стала 
совместная работа двух об-
щественных организаций 
АНО «Центр помощи семье 

и детям «Караван надежды» 
(руководитель Анна Маной-
ленко) и «Солнечный круг».  
Социальные проекты «Добрая 
школа», «Лучик добра», инклю-
зивный добровольческий 
фестиваль «Добрые люди» с 
участием более 150 человек 
и другие инклюзивные проек-
ты позволили сформировать 
инклюзивное сообщество и  
охватить людей различных 
категорий: многодетные семьи, 
семьи участников СВО, семьи 
с особыми детками и семьи в 
трудной жизненной ситуации. 

Если ты волонтер
Победа в первой премии  

#МЫВМЕСТЕ  позволила ко-
манде «Добрые вещи» учиться 
у лучших спикеров, путеше-
ствовать по стране. У волон-
теров появилось огромное 
количество связей, друзей 
по всей России. Активисты 
получили благодарственные 
письма от первых лиц страны, 
от администрации Барнаула 
и правительства Алтайского 
края.

– Команда амбассадоров 
Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ готова помочь 
активистам Барнаула: прокон-
сультировать, провести очную 
встречу или индивидуальную 
консультацию. Ответить на 
вопросы по заявке, заполнить 
которую не составит труда. 
Участвовать можно с 14 лет, 
если ты – волонтер. Нас ждет 
региональный и финальный 

этапы, и что важно, можно 
не пройти региональный 
этап, но стать победителем 
федерального уровня.  Таких 
победителей ждет участие в 
Форуме гражданского участия 
в Москве, наставнические и 
образовательные программы 
и, пожалуй, самое ценное – 
включение в сообщество еди-
номышленников, – отметила 
Алёна Бацунова.
Для участия в премии мож-

но выбрать одну из нескольких 
номинаций. Так, «Волонтер 
года» присуждается за личный 
вклад в развитие волонтерско-
го движения в России или об-
щественно значимые поступки, 
меценатство и помощь людям. 
«Помощь людям» – это проек-
ты в сфере психического и фи-
зического здоровья, донорства, 
развития здравоохранения, а 
также направленные на улуч-
шение благополучия уязвимых 
категорий граждан, оказание 
социальной помощи людям, за-
щиту населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций, 
поиск людей и популяризацию 
культуры безопасности среди 
населения. 

«Страна возможностей» – 
проекты, направленные на 
раскрытие талантов и воспи-
тание личности, развитие об-
разования, спорта и здорового 
образа жизни, добровольческо-
го движения, науки, патрио-
тизма, культурных ценностей 
и традиций, сохранение исто-
рической памяти. «Территория 

для жизни» – проекты, направ-
ленные на развитие регионов, 
городской среды и социальной 
инфраструктуры, туризма и 
туристической привлекатель-
ности России, а также на со-
хранение окружающей среды 
и экологии, защиту животных 
и их прав. «#МЫВМЕСТЕ – Рос-
сия» – инициативы поддержки 
граждан, проживающих в ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорож-
ской областях, вынужденных 
переселенцев, а также военнос-
лужащих и их семей.

– Даже подготовка заявки 
на премию дает положитель-
ные результаты. Начинаешь 
понимать, что уже сделано, 
как улучшить проект или 
переформатировать работу 
НКО. В моем волонтерском 
сообществе в основном мно-
годетные семьи, мы работаем 
плечом к плечу с детьми и 
мужьями.  В прошлом году 
наше волонтерское сообще-
ство решило поучаствовать 
во Всероссийском конкурсе 
социальных семейных практик 
«Многодетные семьи РФ» и 
практика семейного волон-
терства «Своим примером» 
стала одним из победителей 
конкурса. Таким образом, по-
лучив оценку проекта «Добрые 
вещи» на федеральном уровне, 
я и моя команда получили воз-
можность как для личностного 
роста, так и наставнического 
сопровождения проектов на 
территории Алтайского края, – 
подчеркнула Алёна Бацунова.

В Международной 
премии #МЫВМЕСТЕ – 

16 номинаций. 
Заявки от 

общественных 
организаций и 

физических лиц можно 
отправить до 3 июня 
на портал премии. 

Контактный 
телефон для связи  

+7 913-215-61-56.
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В июне на очередном полумарафоне 
в Академгородке Дмитрий Сморода 
планирует не только выйти 
на старт, но и представить свою 
новую продукцию, повышающую 
выносливость.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

В апреле барнаулец 
Дмитрий Сморода, пред-
ставляющий беговой клуб 
«Восток-Спорт», стал побе-
дителем новосибирского 
полумарафона. Для него 
этот успех стал одним из 
самых значимых в карьере, 
притом что 40-летний спорт-
смен бегать начал восемь 
лет назад. 

Начало сезона
– У меня основная цель – 

стать мастером спорта на этой 
дистанции. С новосибирского 
полумарафона начинается се-
зон, это возможность посмо-
треть, что наработано за зиму, 
как организм справляется с 
нагрузками, насколько готов 
психологически, – объясняет 
Дмитрий. 

За сезон Дмитрий пробегает 
четыре-пять полумарафонов, 
однако это не единственная 
дистанция – участвует и в ма-
рафонах, и в стартах на средние 
расстояния. В основном ездит 
по сибирским городам, на по-
пулярные старты в Казани, Мо-
скве или Питере, вроде «Белых 
ночей», еще не замахивался. 
Вместе с тренером считает, 
что для этого надо серьезно 
подготовиться. А вот от экс-
тремальных забегов по пере-
сеченной местности, трейл-
ранинга, пока отказывается. 

– Там другая специфика и 
в подготовке, и в работе тела. 
Тренер говорит, что если к этой 
подготовке перейдем, можем 
потерять все, что наработано 
на шоссе, – говорит Дмитрий. 
Тренер – это известный в 

крае и опытнейший специ-
алист Владимир Семёнович 
Хринык. К нему в свое время 
Смороду направила Наталья 
Шубенкова, когда тот искал, 
где и у кого тренироваться. 

– У нее было двое на при-
мете, у одного, уже даже не 
помню кого, группа была сфор-
мирована. Вот предложила 
Владимира Семёновича. Со-
звонились, встретились. Я во-
обще не представлял, как буду 
бегать, какие дистанции. Но 
когда он спросил, чего я хочу, 
ответил, что результата, ма-
стерского звания. Людей у Вла-
димира Семёновича занимает-
ся немного, но меня он взял. 
И стал как папа. Меня отец не 
воспитывал, и вот тренер будто 
им стал, – признается Сморода. 
По его планам бегун трени-

руется почти каждый день – 
в месяц всего два выходных. 
Скоростная работа ведется 
на «Лабиринте», «Рубине» и 
в «Изумрудном», пересечен-
ную местность практикуют на 
базе «Локомотива», длинные 
кроссы – на «Трассе здоровья». 
В месяц так «набегивает» 450-
500 км. Как сам говорит, для 
бегуна на его дистанции – не 
самый большой объем. 

Подняться и бежать 
Уникальная история легкоатлета из краевой столицы

– Тренер иногда шутит, что 
я в прошлой жизни, наверное, 
был кенийским бегуном, – 
улыбается Дмитрий. – Иногда 
тренировки бывают выматы-
вающими до слез. Но потом 
думаю, ведь не зря же я через 
все события в своей жизни при-
шел в бег, боролся перед этим 
со страхом, паникой. Значит, и 
с усталостью справлюсь. 

Подняться со дна
Про борьбу за жизнь Дми-

трий говорит не для красно-
го словца. В бег он пришел 
уже в серьезном возрасте, в 
32 года. В детстве занимался 
бально-спортивными танцами 
в «А-клубе» у Александра Ма-
гера. Дотанцевался до серебра 
первенства края, закончил, ког-
да призвали в армию. 
А еще до службы начал за-

рабатывать промышленным 
альпинизмом – занимался 
сносом и обрезкой деревьев. 
Собственно, он и сей-

час занимается деревьями. 
С автовышки работают его 
сотрудники, а он там, где на 
спецтехнике не подъедешь и 
для подъема на дерево нужна 
спецамуниция. 

– Таких специалистов в горо-
де немного, – чуть хвастается 
Дмитрий. – Конечно, бывает 
страшно, когда дерево гнилое, 
сухое и надломленное урага-
ном. Понимаешь, что тут ты 
не застрахован. Но со страхом 
умею договариваться. 

В какой-то момент его вы-
сотные работы закончились. 
Да не только они – вообще вся 
жизнь будто встала на паузу. 
В сентябре 2010-го, в 25 лет, у 
Дмитрия случился сердечный 
приступ. Он не скрывает, что 
вел тогда не самый правиль-
ный образ жизни. Однажды 
утром после хорошей алко-
гольной посиделки с друзьями 
пошел умываться. 

– Было очень тяжко. Смо-
трю в зеркало и вдруг на долю 
секунды чувствую, что сердце 
остановилось, в глазах потем-
нело. Из меня будто душа на 
секунду вылетела и обратно 
вернулась. Стало неимоверно 
страшно, закричал супруге, 
чтобы скорую вызывала, – 
вспоминает Дмитрий. 
Врачи стабилизировали 

состояние, но после этого у 
Смороды начались паниче-
ские атаки на пустом месте. 
Как говорит, кольнет в пятке, 
а ему страшно, что умирает. 
И так – каждую секунду. Снача-
ла спасение искал в молитвах, 
ходил по врачам. Все утвер-
ждали, что все в порядке, но 
Дмитрий упорно боялся уме-
реть в любой момент. И через 
полтора года такого состояния 
не выдержал – пошел в псих-
диспансер на Луговую. 

– А что оставалось? Нор-
мально жить-то хотелось. Су-
пруга видела, что от меня мало 
что человеческого осталось, – 
говорит Дмитрий. 

Назначенные антидепрес-
санты сначала позволили 
Смороде нормально засыпать, 
потом понемногу вывели 
его из тяжелого состояния. 
Но «слезать» с таблеток тоже 
было тяжело. Дмитрий, как сам 
говорит, начал психологически 
работать над собой. Перестал 
есть мясо, убрал алкоголь, 
изменился внешне: волосы 
сантиметров 50, борода – хоть 
косичку заплетай. 

– Превратился в такого 
Форреста Гампа, – улыбает-
ся Дмитрий. – Мама и жена 
за меня переживали, друзья 
отвернулись, считая, что стал 
сектантом. Хотя какие друзья – 
те, с кем выпивал. А тут, полу-
чается, интересы разошлись. 
Постепенно Дмитрий вер-

нулся к высотным работам. 
А в 2016 году начал бегать.  

Кресло для Лолиты
Интересно, что в этот непро-

стой период Сморода приоб-
щился к шоу-бизнесу. Сначала 

В полумарафоне «Забег» в Барнауле Дмитрий Сморода стал вторым.

пытался попасть в шоу «Рас-
смеши комика». Чтобы выйти 
из депрессии, начал писать 
комедийные сюжеты, поехал с 
ними на кастинг, но, как гово-
рит, то состояние не позволило 
ему их удачно подать. Потом 
стал искать выходы на певцов. 

– В какой-то момент начал 
писать стихи, истории, да про-
сто записывать мысли – од-
но-два предложения, – расска-
зывает бегун. – Хотелось, чтобы 
их как-то услышали. Сначала я, 
оказавшись в Москве, пошел в 
студию Льва Лещенко. С ним 
там не пересекся, отдал свои 
стихи, а потом, когда он вы-
ступал в Барнауле, поднялся 
на сцену, уже лично вручил. 
Но обратной связи не было. 
Одновременно Дмитрий 

отправлял письма артистам, 
рассказывал им о своей жизни. 
И неожиданно получил ответ 
от Лолиты Милявской. В это 
мало кто поверил, одни гово-
рили, что за нее кто-то пишет, 
другие вообще думали, что 
это мошенники. Но переписка 
завязалась и в итоге привела 
Дмитрия в студию передачи 
Андрея Малахова «Привет, 
Андрей!», которая была посвя-
щена творчеству певицы. Дми-
трий приехал туда с креслом 
из красного дерева ручной ра-
боты, который подарил своей 
собеседнице по переписке. 

– До сих пор общаемся, я 
со всеми праздниками ее по-
здравляю. Иногда отвечает. 
Мне очень интересна судьба 
того кресла. Оно ведь тоже 
непростое, не за две недели 
специально к передаче его де-
лал. Полгода работал, оно было 
как стихи, которые пишутся 
не за миг, а долгое время, – 
вспоминает Дмитрий. 
С красным деревом Дми-

трий работал долго, и это тоже 
отдельная история. Когда-то 
они с супругой приобрели дачу. 
По соседству вскоре оказался 
скульптор. Сморода в то время 
арендовал небольшое помеще-
ние, хотел там открыть точку 
по продаже пива. А в качестве 
барной стойки загорелся сде-
лать деревянный терем, уви-
денный на картинке. Дачный 
сосед научил его азам работы 
с деревом, всю конструкцию 
Сморода придумал сам. Бизнес 
не пошел, но дерево заинте-
ресовало, появились заказы. 
Несколько его изделий есть в 
библиотеке им. В.Я. Шишкова. 

– Это было как хобби, зара-
батывать не получилось. Вещи 
были серьезные, недешевые, 
клиентов найти тяжело, – при-
знается Сморода. 
Супруга, любительница 

огорода, предложила ему вы-
пускать домашнюю пастилу 
и фруктовые чипсы, и дело 
пошло. Найти продукцию 
можно на ярмарках, заказать 
через соцсети. Сейчас супруги 
расширяют производство. Но 
это уже совсем другая история. 
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Акция «Выбираю чистый воздух» 
продлится с 25 мая
по 22 сентября.
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Выбираю чистый воздух
25 мая стартует всероссийская экоакция 

Барнаул второй год 
подряд присоединяется к 
Всероссийской акции «Вы-
бираю чистый воздух». Ее 
участником может стать 
любой желающий. Расска-
зываем, как это сделать 
и для чего организована 
акция.

Пешеходные рекорды
Ежегодно в России около 

5 млн тонн загрязняющих 
выбросов от автотранспорта 
попадает в атмосферу. Са-
мый крупный источник –
личные машины с двигате-
лем внутреннего сгорания. 
Именно на этом решили сде-
лать акцент создатели акции 
«Выбираю чистый воздух» в 
рамках федерального проек-
та «Чистый воздух» нацио-
нального проекта «Экология». 
В прошлом году участие в 
ней приняли и барнаульцы. 
Участники фиксировали кило-
метры, пройденные пешком 
или на велосипеде. В итоге 
Барнаул занял 12-е место: 
горожане накатали 7125 км 
без вреда для окружающей 
среды. В целом в прошлом 
году участники из 57 реги-
онов преодолели больше 
миллиона километров.
Конечно, эти цифры не 

отражают фактических объ-
емов пешеходных прогулок в 
городе. Это лишь специально 
зарегистрированные в мо-
бильном приложении дан-
ные. То есть если ты просто 
не ездишь на транспорте на 
бензине, а ходишь на работу 
пешком и вечерами гуляешь 
с семьей в парке, это отлич-
но, но недостаточно, чтобы 
соревноваться с другими 
участниками акции: прой-
денные расстояния нужно 
зафиксировать. В прошлом 
году это делали с помощью 
любого мобильного приложе-
ния, публикуя в соцсетях кар-
тинки-скриншоты с получив-
шимися километрами. В 2024 
году открыли специальный 
сервис в соцсети «Вконтакте» –
акция стала еще ближе к 
молодежи, но сложнее для 
старшего поколения. А вот 
призы, которые ждут самых 
активных участников, по-
лезные для всех возрастов: 
беспроводные наушники, 
умные часы, сертификат на 
отдых в отеле.

Как участвовать
В списке сервисов во 

«ВКонтакте» нужно найти 
сервис «Шаги» (vk.com/steps) 
и подписаться на него. Он 
будет автоматически под-
считывать все пройденные 
шаги за день. То есть теперь 
может возникнуть проблема 
с учетом велопоездок, но зато 
не нужно заботиться о под-
счете километров в начале 

каждой прогулки. В «Шагах» 
есть система «вызовов» –
25 мая в ней появится все-
российская акция «Выбираю 
чистый воздух», и станет воз-
можно принять этот вызов. 
С этого момента вы будете 
считаться участником акции.
Если все это технически 

сложно для вас, то есть еще 
один вариант участия в ак-
ции. Здесь тоже понадобится 
аккаунт в соцсетях – ваш или 
ваших близких, с которыми 
вы гуляете в парке, занимае-
тесь скандинавской ходьбой 
или путешествуете пешком. 
Но не нужны мобильные 
приложения и дополнитель-
ные сервисы. Выкладывайте 
фотографии своих прогулок 
на свежем воздухе на своей 
странице во «ВКонтакте», в 
подписи к фото пишите #вы-
бираючистыйвоздух. Самые 
креативные истории и ин-
тересные фотоснимки тоже 
получат призы от организа-
торов акции.

Познавать себя
Надежда Данильченко, 

главный специалист комитета 
по культуре города Барнаула, 

по итогам акции в прошлом 
году заняла 21-е место среди 
участников по всей стране. 
Она преодолела 1807 км.

– Я начала участвовать не 
с первого месяца, а так бы во-
шла в тройку лидеров, – улы-
бается участница. – Барнаул – 
город спортивный! Эта акция 
помогает нашему городу быть 
замеченным на уровне РФ, 
поддержать имидж.
Помимо хештега #выби-

раючистыйвоздух удобно 
вставлять еще и хештег сво-
его города, в нашем случае –
#Барнаул. В прошлом году это 
помогало составлению рей-
тинга по городам, но и с новой 
системой учета участников 
интересно находить в соц-
сетях фотографии и сразу по 
подписям понимать, где они 
сняты. Надежда Николаевна 
отмечает: чужие достижения 
вдохновляют не лениться.

– Я ездила на велосипе-
де, даже специально купила 
умные часы, чтобы киломе-
траж отражался и синхро-
низировался с телефоном. 
Практически каждый день 
выкладывала фотографии 
своего города, – делится она. –
Запускала поиск по хештегу 
и смотрела фото из других 
городов. Ощущение большой 
семьи, большой России, объ-
единенной общей идеей.
Участница признается, 

что акция повлияла на ритм 
жизни: по магазинам чаще 
отправлялась на велосипеде, 

ездила в сосновый бор, пере-
возила велосипед на элек-
тричке, чтобы покататься на 
природе.

– Уже решила, что в этом 
сезоне буду ходить в парке, – 
говорит Надежда Данильчен-
ко. – Благодаря таким акциям 
появляется желание больше 
двигаться. Как будто сам себя 
открываешь, больше узнаешь 
через такие позитивные ак-
ции. Лучше изучаешь и свой 
город, когда не несешься на 
маршрутку, а не спеша гуля-
ешь пешком.

С заделом на будущее
С 1 сентября 2023 года в 

Барнауле начался экспери-
мент по квотированию выбро-
сов загрязняющих веществ в 
атмосферный воздух в рамках 
реализации федерального 
проекта «Чистый воздух» на-
ционального проекта «Эколо-
гия». Его целью является со-
кращение вредных выбросов 
в атмосферу к 2030 году вдвое 
по сравнению с показателями 
2020 года.
Администрацией города 

подготовлен проект комплекс-
ного плана мероприятий, в 
который вошли основные 
мероприятия по снижению 
выбросов от объектов комму-
нальной, транспортной, про-
мышленной инфраструктуры.
По данным отдела по 

охране окружающей среды 
администрации Барнаула, с 
целью улучшения состояния 

атмосферного воздуха на тер-
ритории города в 2023 году 
произведена газификация 
1780 домовладений и постро-
ено 33,2 км газопровода. Для 
снижения выбросов загрязня-
ющих веществ от транспорта 
за счет внебюджетных средств 
приобретено восемь единиц 
подвижного состава эколо-
гического класса Евро-5, из 
которых шесть – большой 
вместимости, два – средней 
вместимости, на сумму 92 
млн руб. С целью обновле-
ния электротранспорта как 
одного из видов экологичного 
транспорта за счет краевого 
бюджета приобрели десять 
трамваев. Проводятся меро-
приятия, направленные на 
развитие велотранспортной 
инфраструктуры на террито-
рии города. Так, в 2023 году 
обустроена велосипедная до-
рожка протяженностью 925 м 
на ул. 65 лет Победы. Кроме 
этого, традиционно в рамках 
акции «Чистый воздух» во-
лонтеры проинформировали 
автомобилистов о влиянии на 
загрязнение атмосферного 
воздуха выхлопных газов, 
отходящих от автотранспорта, 
и способах снижения негатив-
ного воздействия автотран-
спорта на окружающую среду.

Каждый километр на велосипеде – вклад в улучшение экологии.
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В СК «Темп» прошел 
большой спортивный 
праздник, объединивший 
сразу три мероприятия: 
Международный фести-
валь единоборств «Детям 
планеты – мир без нарко-
тиков», олимпиаду боевых 
искусств «Сибирь-Азия», 
а также Международный 
фестиваль «Юный дина-
мовец» в Сибирском феде-
ральном округе. Интересно, 
что два первых праздновали 
юбилей – состоялись в пят-
надцатый и десятый разы 
соответственно, а третий 
дебютировал в состязаниях. 

Преемственность 
поколений

Кикбоксерский ринг айс-
бергом возвышается в зале 
СК «Темп». Если другие еди-
ноборства проводят свои 
мероприятия «на земле», то 
кикбоксеры, как и положено, 
на ринге. 

– У нас проходит Кубок 
Алтайского края, – расска-
зывает тренер клуба «СТИК», 
один из руководителей крае-
вой Федерации кикбоксинга 
Альберт Мкртычев. – Сезон 
фактически завершен, но 
решили дать возможность 
спортсменам проявить себя. 
Собрали 170 бойцов из всех 
клубов края, хотя обычно 

больше 120. Это значит, что 
такой формат интересен и 
тренерам, и участникам. 
Кикбоксинг в этом году 

вернулся в программу фести-
валя, а мас-рестлинг дебю-
тировал. Это национальный 
якутский вид спорта, заключа-
ется в перетягивании палки. 
Два спортсмена садятся на 
пол на пятую точку и одно-
временно тянут на себя де-
ревянный снаряд. Спросите, 
причем тут единоборства? 
Я тоже спросил.

– Это, во-первых, преодо-
ление себя. Во-вторых, ты 
можешь рассчитывать только 
на свои силы. Не просто же 
так в названии есть слово 
«рестлинг», то есть борьба, – 
объясняет судья Александр 
Аксёнов. 
Как рассказал Александр, 

изначально к участию в этой 
дисциплине планировали 

привлечь студентов местных 
вузов из азиатских стран, но 
отклика не нашли. Зато палоч-
ные тяжбы вызвали интерес 
у участников других площа-
док, многие спешили сюда, 
едва завершив выступление 
в своем виде. 

– Обстановка здесь от-
личная, мне тут по кайфу, – 
признается Александр Аксё-
нов. Он сам мастер-спорта 
по греко-римской борьбе, а 
сейчас пауэрлифтер и тренер 
краевой команды по бочче. – 
Вспоминаю, как сам боролся, 
со многими ребятами с тех 
времен здесь встретился. 
Преемственность поко-

лений – тоже отличитель-
ная черта фестиваля. Вот на 
площадке карате WKF секун-
дантом работает Кристина 
Найдёнова, трехкратная чем-
пионка мира, воспитанница 
СШ «Рубин». Подсказывает 
она не кому-нибудь, а Марку 
Мешалкину, младшему брату 
Карины Мешалкиной, призер-
ки Кубка России. Гены, види-
мо, помогли, Марк в этом бою 
победил бийчанина Григория 
Казызаева. 

– Я сама в этом фестивале 
не участвовала из-за возрас-
та. Зато часто выступала на 
подобном в Анапе, это очень 
интересный формат. Но, если 
честно, среди этих площадок 
сложно не потеряться, – при-
знается Карина. 

Впрочем, если ребенок 
вдруг во время фестиваля 
увидит что-то более интерес-
ное для себя и решит сменить 
вид спорта, президент краевой 
Федерации тхэквондо GTF 
Евгений Башаев не видит в 
этом ничего страшного. 

– Наша задача – не удер-
жать спортсмена у себя всеми 
силами, а сделать так, чтобы 
он представлял наш регион, 
а потом и страну, раскрыть 
его. Если он станет чемпи-
оном мира в другом виде, 
мы будем гордиться тем, что 
заложили фундамент, – гово-
рит Евгений.

Здесь начинается Родина
Наверное, примерно так 

могло выглядеть вавилон-
ское столпотворение – куча 
снующего в разные стороны 
народа, общение на разных 
языках, хаос и сумятица. Но 
это только на первый взгляд. 
Событие, описанное библей-
ской историей, разделило 
людей на разные народы и 
рассеяло по миру. У нас же, 
напротив, несмотря на от-
личающиеся внешний вид 
и форму общения, все были 
объединены общей целью. 
А она, как и 15 лет назад, одна – 
показать подрастающему по-
колению всю красоту едино-
борств, чтобы увидели в нем 
альтернативу наркотикам и 
другим нездоровым способам 

времяпрепровождения. Ког-
да-то международный фести-
валь начинался с нескольких 
единоборств, а сейчас дорос 
до четырех тысяч участников 
и 16 видов боевых искусств. 
В этом году он проходил под 
лозунгом «С чего начинается 
Родина». 

– Мы думали над тем, 
как отметить юбилейный 
фестиваль, – рассказывает 
координатор мероприятия, 
заместитель председателя 
АКС «Динамо» Александр Су-
ховерхов. – Потом поняли, что 
многие, кто тут в разные годы 
выступал, связал свою жизнь 
с правоохранительными ор-
ганами, спецподразделения-
ми, некоторые сейчас на СВО. 
Так родилась идея записать 
ролик с видеообращениями 
к участникам. 
На борцовские ковры, 

татами и ринги фестиваля 
вышли спортсмены не толь-
ко из регионов России, но и 
Азербайджана, Казахстана, 
Таджикистана, Узбекистана, 
Абхазии. 

– В России мы выступаем 
часто, а на вашем фестивале 
первый раз, – говорит тре-
нер из Азербайджана Асиф 
Омаров. – Очень приятно 
видеть здесь наш флаг. Мне 
эта атмосфера напоминает 
советские годы, когда все 
были вместе, объединены 
общей целью. 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Масштабный фестиваль единоборств учит подрастающее поколение любить Родину
Под одной крышей
Фестиваль единоборств в Алтайском крае входит в тройку самых масштабных в России. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

В этом году фестиваль объединил 
различные направления карате, 
рукопашного боя, борьбы, 
тхэквондо, кикбоксинга, 
смешанные единоборства MMA, 
грепплинг, кунг-фу и многое 
другое.
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Из 14 финалистов 
регионального конкурса 
«Мастер года» восемь 
представляли учреждения 
среднего профессионального 
образования, расположенные 
на территории Барнаула.

На площадках барнауль-
ских колледжей состоялись 
испытания регионального 
этапа всероссийского кон-
курса среди педагогических 
работников среднего про-
фессионального образова-
ния «Мастер года». До них 
были допущены 14 из 50 
заявившихся представите-
лей 43 учреждений СПО 
региона.

Сырный вкус
Региональный конкурс 

«Мастер года» является от-
борочным – лучший из луч-
ших в итоге отправится на 
всероссийские соревнования 
защищать честь нашего реги-
она. Успешный опыт в исто-
рии уже зафиксирован. Так, 
в 2021 году преподаватель 
Алтайской академии госте-
приимства Артем Мртеян 
вошел в десятку победителей 
заключительного этапа. 

– Мы серьезно приросли 
участниками в этом году, нам 
есть чем гордиться и на кого 
равняться, – подчеркивает 
начальник отдела професси-
онального образования ре-
гионального минобрнауки 
Наталья Дмитриева. – Кон-
курсанты превзошли сами 
себя. То содержание, которое 
они вложили в визитные кар-
точки, отражает мощь систе-
мы СПО региона, огромный 
пласт, над которым мы тру-
димся и в рамках нацпроек-
тов, и в рамках федерального 
проекта «Профессионалитет». 
Это дорогого стоит.
Как отмечают сами участ-

ники, на конкурс они вышли 
не за высоким статусом, не 
за громким именем и не за 
призовым местом. В их пер-
востепенные задачи входило 
одержать победу над собой, 
своими страхами и сомне-
ниями, увидеть опыт коллег, 
перенять лучшие методики и 
стать хотя бы чуточку лучше.
Заведующая отделом по 

инновационной работе Меж-
дународного колледжа сыро-
делия и профессиональных 
технологий Маргарита Чер-
данцева, например, презен-
туя свой опыт, сделала шаг 
к участию в другом конкурсе 
всероссийского уровня. Да, в 
этот раз она не встала на пье-
дестал, но совсем по-новому 
стала смотреть на свою сферу 
деятельности.

– Я познакомилась с про-
фессионалами, увидела, на-
сколько сильно развита систе-
ма СПО в регионе, – делится 
Маргарита Черданцева. – Все 
учреждения плотно сотруд-
ничают друг с другом. Это 
настоящая большая семья 
с теплой дружеской атмос-
ферой.
Любопытно, что в нее 

специалист попала случай-

но. После окончания школы 
мечтала стать пекарем-кон-
дитером, но волею судьбы 
начала учиться на технолога 
молока и молочной продук-
ции. Неожиданно для себя 
раскрылась в отрасли и те-
перь передает опыт не только 
обучающимся колледжа, но 
и специалистам молочных 
предприятий разных реги-
онов страны, в качестве экс-
перта выступает на конкур-
сах качества продукции. Сама 
специализируется на сырах, 
им и посвятила конкурсный 
мастер-класс.

– Я демонстрировала автор-
скую методику преподавания 
в разрезе темы «Современный 
сырный сомелье», – поясняет 
Маргарита Черданцева. – Она 
универсальна – подходит как 
для специалистов молочной 
отрасли, так и для обывате-
лей. Всем ведь будет полез-
но научиться разбираться в 
сырах, правда? Конкурсное 
испытание проходило в при-
сутствии десяти экспертов. 
Участниками мастер-класса 
стали студенты Алтайской 
академии гостеприимства. 
Мы с ними учились оцени-
вать качества эталонных сы-
ров, выработанных моими 
обучающимися, по консистен-
ции, запаху и вкусу. 

Путь обогащения
На протяжении 13 лет к 

организации конкурса проф-

мастерства среди педагогов 
системы СПО причастна 
декан факультета развития 
профессионального образо-
вания АИРО им. А.М. Топоро-
ва Ирина Агафонова. Статус 
всероссийского он приобрел 
всего четыре года назад и с 
тех пор начал проводиться 
ежегодно. 

– Нужно отметить очень 
высокий уровень подготов-
ки конкурсантов, умелое и 
адекватное применение муль-
тимедийной техники, различ-
ных форм взаимодействия с 
аудиторией, – заявляет Ирина 
Агафонова. – Конкурсанты 
показывают хорошие навыки 
владения профессиональной 
терминологией. В то же время 
они ориентируются в постро-
ении заданий в соответствии 
с возрастными и психоло-
гическими особенностями 
обучающихся.
Прежде чем показать себя 

в деле, им предстояло пройти 
отборочный тур, а также пре-
зентовать свои методические 
компетенции, черты характе-
ра, увлечения в видеовизитке.

– И к этому конкурсанты 
подошли с большим энтузи-
азмом и креативностью, было 
видно, что они работали не в 
одиночку, а при участии кол-
лективов своих учреждений, – 
добавляет представитель орг-
комитета конкурса, директор 
Алтайского промышленно-э-
кономического колледжа Ро-

ман Шабанов. – В 2007 году я 
сам был участником анало-
гичного конкурса, стал его 
лауреатом, поэтому хорошо 
понимаю, что испытывают 
коллеги. 
В этом году лучшим из 

лучших педагогов-мастеров 
региона признана преподава-
тель физического воспитания 
Барнаульского государствен-
ного педагогического кол-
леджа имени В.К. Штильке 
Ольга Санкина. В сентябре 
она представит Алтайский 
край на всероссийском этапе 
в Тюмени.

– Даже при успешном 
прохождении конкурсных 
испытаний сложно было рас-
считывать на столь высокий 
результат: все конкурсанты – 
профессионалы и мастера 
своего дела, опытные педа-
гоги-практики, конкуренция 
была очень высокая, – призна-
ется Ольга Игоревна. – Любой 
конкурс – это всегда выход из 
зоны комфорта, но только он 
дает старт профессионально-
му росту и развитию. Победа 
дала понять, что мы с нашей 
профессиональной коман-
дой, педагогическим кол-
лективом нашего колледжа 
и специальности «Адаптив-
ная физическая культура» 
движемся в верном направ-
лении. Звание «Мастер года 
Алтая» – не просто статус, это 
большая ответственность, 
поэтому я буду стараться и 

дальше оправдывать оказан-
ное доверие.
Конкурс допускает повтор-

ное участие в соревнователь-
ной программе, однако Ольга 
Санкина в нем дебютантка, 
несмотря на солидный пе-
дагогический стаж. Четыре 
года она отдала школе № 38, 
еще 12 – БГПК. 

– Сомнения участвовать 
были, так как помимо личной 
ответственности был страх не 
оправдать надежды коллек-
тива, – делится победитель. – 
Глубоко убеждена, что каж-
дый педагог в процессе про-
фессиональной деятельности 
должен принимать участие в 
такого рода конкурсах. Они 
предоставляют уникальную 
возможность продемонстри-
ровать профессиональное 
мастерство, обогатиться но-
вым опытом, познакомиться 
с новыми людьми.

Юлия НЕВОЛИНА

Ведущие педагоги системы профобразования региона представили свой опыт

Выход из зоны комфорта

Фото Дениса КОБЕЛЕВАКонкурс «Мастер года» позволяет участникам выйти на новый уровень.
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Какая пигалица!
Барнаульский биолог создал фонд, чтобы спасти 
исчезающие виды животных

Ярослав МАХНАЧЁВ

Молодой алтайский 
фонд «Дикая природа» 
занялся реализацией не-
скольких проектов по со-
хранению редких видов 
животных и птиц. Сейчас 
активисты спасают степ-
ных пернатых в России и 
ящериц в Средней Азии, 
а также хотят наградить 
лучших зоологов страны. 

Ящерицы и птицы
Николай Крымов по обра-

зованию биолог, окончил про-
фильный факультет АлтГУ. 
Под руководством орнитолога 
Эдуарда Ирисова занимал-
ся изучением хищных птиц 
юго-восточного Алтая. Когда 
в 1990-е годы в науке нача-
лись сложные времена, он 
ушел в бизнес. А в 2008 году 
вернулся обратно, занявшись 
исследовательской работой. 

– Она связана с изучением 
многих видов, орнитологиче-
ского и герпетологического 
профиля, – рассказывает Ни-
колай Крымов. – Начинал я 
вообще с изучения и попыток 
восстановления такырной 
кругоголовки. 
Это такая небольшая яще-

рица, входящая в Красную 
книгу Алтайского края и 
России. Крымов занимался 
ее реинтродукцией, то есть 
восстановлением популяции и 
выпуском в естественную сре-
ду обитания. Честно призна-
ется, что три такие процедуры 
в окрестностях Барнаула осо-
бым успехом не увенчались. 

– Может быть, мало осо-
бей выпускали или места у 
нас не слишком подходящие. 
В нашем регионе край ее 
привычного ареала обита-
ния находится в Угловском 
районе, в зоне ленточных 
боров, – говорит биолог. 
Содержал и разводил 

рептилий Крымов в своей 
лаборатории. Вообще, такой 
необычный стык интересов, 
птицы и ящерицы, объясня-
ется просто: первых он изучал 
в научных целях, а вторых – 
для души, еще в детстве дер-
жал дома гекконов. Позже он 
стал автором двух книг – по 
содержанию террариумов и 
про всех видов рептилий, 
когда-либо содержащихся в 
неволе. Последняя вышла на 
русском и английском языках. 

Фонд и средства
Собственно, интерес к яще-

рицам и привел его в итоге к 
созданию фонда. Пару лет на-
зад Николай Крымов защитил 
международную программу 
по содержанию и реинтро-
дукции серого варана в Кир-
гизии, подписав соглашение с 
правительством этой страны. 
В рамках программы даже 
начали обустраивать заказник 
в Баткенской области. 

– Нужна была финансовая 
поддержка, и мне сказали, что 
если бы был фонд, помогать 
было бы проще, – говорит 
Николай Крымов. 
Так, в декабре 2023 года он 

и зарегистрировал природоох-
ранный фонд «Дикая приро-
да». В него вошли несколько 

известных в крае ученых-био-
логов, например, заведующий 
лабораторией «Мир природы» 
АлтГУ Виктор Петров. 
Правда, практика показа-

ла, что появление фонда не 
открыло финансовую реку. 
Как говорит Николай Крымов, 
подавляющее большинство 
грантов и тендеров сейчас 
социально ориентированы, 
а тех, которые были бы на-
правлены исключительно на 
помощь дикой природе, нет. 

Птичка-невеличка
При этом проектов у «Ди-

кой природы» немало. Один из 
них – «Степная пигалица – по-
следний шанс», направленный 
на спасение краснокнижной 
птицы кулика-кречетки, про-
ходит при поддержке мини-
стерства природных ресурсов 
и экологии Алтайского края.  

– Кулик – вообще практи-
чески неизученная группа, 

в неволе не разводилась. На 
Севере России при поддержке 
британского королевского об-
щества любителей птиц были 
попытки по восстановлению 
популяции кулика-лопатня, – 
поясняет Николай Крымов.
Бороться за выживание 

кречетки, которую еще назы-
вают степной пигалицей, во-
лонтеры решили своими си-
лами, пока не поздно. Птица 
эта встречается в Казахстане, 
а также степных зонах России. 
Замечали ее и в Алтайском 
крае, но численность стре-
мительно снижается. 

– На самом деле в Алтай-
ском крае ее никто никогда 
не подсчитывал, – отмечает 
биолог. – Птица небольшая, 
многие про такую и не слы-
шали. Что будет, если она 
исчезнет? Она включена в 
общую цепь биоразнообразия 
и является таким же звеном 
экосистемы, как и амурский 
тигр или, например белый 
медведь, только эти виды 
более заметны и привлекают 
к себе внимание. Возможно, 
и никаких последствий от 
исчезновения кречетки не 
будет. Но ряд исследований 
показывает, насколько чело-
веческая деятельность может 
приводить к изменениям в 
динамике внутри экосистем, 
оказывая каскадные эффекты, 
превосходящие понимание 
людьми глубины этих про-
цессов. 
На первом этапе биологи 

хотят узнать, сколько особей 
этого кулика насчитывает-
ся в крае и есть ли он вооб-

ще. Пока две экспедиции в 
Михайловский, Рубцовский, 
Угловский и Егорьевский рай-
оны, где пернатых видели 
ранее, успехом не увенчались. 
Одновременно активисты 
взяли там образцы почвы, 
чтобы проверить содержа-
ние пестицидов и тяжелых 
металлов – их наличие тоже 
может отрицательно сказы-
ваться на гнездовании птиц 
и выведении потомства. 

– Хотим подсчитать птиц во 
всех регионах, где они встре-
чаются, но начать решили с 
Алтайского края. Мы выигра-
ли тендер от регионального 
минприроды, 44 тыс. руб. на 
первый этап работ, – расска-
зывает Николай Крымов. 
Остальной сбор средств ве-

дется на краудфандинговой 
платформе. Там неравнодуш-
ные к судьбе птиц могут по-
жертвовать любую сумму либо 
приобрести один из лотов – 
перья редких птиц, фотогра-
фии, значки и т. д. Пока от не-
обходимой суммы, 1,4 млн руб., 
собрано лишь 10%.
В дальнейшем биологи 

хотят понять, какими спосо-
бами можно привлечь птицу 
к нам и обезопасить гнезда, а 
также попробовать реинтро-
дуцировать молодых особей, 
полученных в результате ис-
кусственной инкубации яиц, и 
проработать возможность со-
держания пигалицы в неволе. 

Премию – ученым
В перспективе Николай 

Крымов хочет создать центр 
по разведению редких видов 
животных. Собственно, нара-
ботки уже тоже есть. 

– Так как работа с варанами 
для Киргизии уже идет, то мы 
начали строиться. В прошлом 
году вместе с национальным 
институтом биологии отлови-
ли пять особей и в июне при-
везли их в Барнаул. Построили 
капитальные вольеры, все как 
положено, – говорит ученый. 
По плану именно здесь от 

варанов должны получить 
потомство, которое потом 
будут выпускать в заказнике 
Киргизии. Николай Крымов 
соглашается, что схема выгля-
дит немного абсурдной, но так, 
под присмотром специалистов, 
проще дождаться от ящериц 
продолжения рода. В прошлом 
году их привезли, когда репро-
дуктивный сезон закончился. 
В этом от рептилий активности 
в заданном направлении пока 
также не дождались. Если ее 
так и не будет, попробуют из-
менить схему работы. 
На другой краудфандин-

говой платформе можно 
поддержать другой проект 
«Дикой природы» – премию 
«Выдающийся зоолог России». 

– Мы предложили ее в про-
шлом году, нас поддержали 
все профильные учреждения 
академии наук – герпетологи-
ческое общество им. А.М. Ни-
кольского, Мензбировское 
орнитологическое общество 
и другие. Это первая в стра-
не премия для ученых, чьи 
исследования находятся в 
области охраны животного 
мира, для зоологов-полеви-
ков, – объясняет Николай 
Крымов. 

Размер премии «Выдающийся 
зоолог России» – 150 тыс. руб. 
плюс серебряная медаль 
с позолотой. Изначально хотели 
золотую, но когда узнали сумму 
изготовления, поняли, что для 
ученого лучше деньги, которые 
можно потратить на свои 
исследования.

Фото из сети ИнтернетКулик-кречетка – редкий вид для Алтайского края.
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В Алтайском крае 
осталось всего 

19 дореволюционных 
колоколов, пять 

из которых хранится 
в барнаульском музее 

истории колоколов. 
Есть в коллекции 

и самобытные 
колокола тюменского 

литья, получившие 
награду короля 

Леопольда II 
на международной 

выставке в Брюсселе.

В рамках городского фе-
стиваля «Пасхальная ра-
дость» в музее редкой кни-
ги Центральной городской 
библиотеки им. Н.М. Яд-
ринцева состоялась беседа 
о звонарском деле. О том, 
как правильно понимать 
язык колоколов и где в 
Барнауле ему можно на-
учиться, рассказал бар-
наульский поэт, прозаик 
и публицист семинарии 
Иван Образцов.

Знаковая система
Иван Образцов, выпуск-

ник Барнаульской духов-
ной семинарии, в 2016 го-
ду участвовал в создании по-
собия для обучения звонарей, 
а потому является человеком, 
причастным к этой теме. 

– Существуют церковные 
способы общения с прихо-
жанами, знаковая система, – 
рассказал Иван Образцов. – 
Это не только язык Священ-
ного Писания, богослужеб-
ные ритуалы, иконопись. 
Есть еще четвертый язык, 
который ошибочно относят к 
музыкальному направлению. 
Основан он не на звуках, а 
на ритме, из-за чего сами 
звонари нередко называ-
ют себя поэтами. Известно, 
что русская традиция сти-
хосложения является сил-
лабо-тонической, то есть 

основанной на ритме. Рифма 
в этом случае дает вторич-
ный эффект. 
По словам Ивана Юрьеви-

ча, когда поднимается тема 
звонарского дела, сам собой 
возникает вопрос: для кого 
звонарь бьет в колокола, к 
кому он обращается? Одни 
считают, что к Богу, дру-
гие полагают, что к людям, 
находящимся в храме. Но 
исторически колокольный 
звон адресован тем, кто не 
имеет возможности посещать 
службу из-за немощи – по 
болезни или по старости. На-
ходясь дома, эти люди по 
звуку колоколов ориенти-
ровались в ходе церковного 
богослужения. У них появля-
лась возможность вместе со 
священником открыть Еван-
гелие или присоединиться 
к церемонии венчания или 
отпевания. 

До автоматизма
С 2016 года в Барнауле 

действует Алтайский центр 
звонарского мастерства, 
входящий в состав Иоан-
но-Богословского храмового 
комплекса. Расположен он в 
храме-звоннице, построенной 
в северорусском стиле (без 
единого гвоздя) в честь иконы 
Божией  Матери «Прибавле-
ние ума» - редком изображе-
нии Богородицы в священном 
облачении, напоминающем 
колоколообразную форму. Из-

за этого визуального сходства 
ее принято считать покрови-
тельницей звонарей. 

– Первая икона такого типа 
была создана еще в XVII веке 
человеком, который во время 
церковного раскола, пытаясь 
понять смысл никоновской 
реформы, впал в безумие, – 
отмечает Иван Образцов. – 
После молитвы об исцелении 
ему было обещано вернуть 
разум сразу после того, как 
он изобразит Богородицу в 
том виде, в котором она ему 
явилась. Так на свет родилась 
икона, к которой обращают-
ся за помощью в учебе, за 
просветлением мыслей и 
избавлением от душевных 
заболеваний. 
В цокольной части хра-

ма-звонницы находится му-
зей истории колоколов, где 
можно увидеть экспонаты 
XIX – начала XX века. Сам 
центр звонарского мастер-
ства расположен в храмовом 
притворе. Здесь установлены 
обучающие тренажеры для 
звонарей – как механические, 
так и компьютерные. С их 
помощью будущие звонари 
доводят свое мастерство до 
автоматизма.

– Названия частей ко-
локола антропоморфны, – 
поясняет Иван Юрьевич. – 
У колокола есть голова, язык, 
уши, юбка. Многие думают, 
что все это – мощная и очень 
прочная конструкция. Но это 

не так. Не случайно во время 
Пасхи, когда звонари старают-
ся звучать более радостно, от 
более сильных ударов коло-
кола нередко раскалываются. 

От благовеста 
до трезвона

Еще на территории Ио-
анно-Богословского храмо-
вого комплекса есть аллея 
колоколов, где установлены 
таблички с информацией о 
самых известных колоколах 
в истории России. Здесь же 
можно прочесть о молчали-
вом Царь-колоколе, который 
находится на территории Мо-
сковского Кремля, а также о 
колоколе «Николай», некогда 
установленном на Петропав-
ловском соборе Барнаула. 

– Это был самый большой 
колокол на Алтае, весивший 
около 10 тонн, – прокоммен-
тировал Иван Юрьевич. – По-
чему его назвали Николаем? 
Потому что в ту пору именно 
император Николай I пожерт-
вовал медь для его отливки. 
Это был праздничный коло-
кол, который принято назы-
вать Благовестом.
Алтайский Царь-колокол 

был отлит в 1862 году пригла-
шенным из Ярославской гу-
бернии колокольным масте-
ром – крестьянином Павлом 
Родионовым и трудами четы-
рех алтайских подмастерьев. 
Работа над созданием гиганта 
длилась восемнадцать лет. 

В 1930-х годах храм был взор-
ван, а колокол разрушен и 
переплавлен.

– Благовест – это всегда 
самый большой колокол 
на колокольне, – объясняет 
Иван Образцов. – Именно на 
нем держится вся структура 
колокольного звона. Поэто-
му благовестом называют и 
разновидность звона наряду 
с трезвоном, когда звонят 
во все колокола, и перебо-
ром, когда колокола звучат 
поочередно. Что интересно, 
во время службы отпевания 
используется перебор, когда 
колокола звонят от малень-
кого колокола к большому, 
то есть по нарастающей, что 
символизирует человече-
скую жизнь от рождения 
до старости. Завершает этот 
звуковой ряд благовест, 
что означает переход в мир 
иной. 

В рамках встречи состоялся 
мастер-класс по росписи коло-
кольчиков под руководством 
барнаульской художницы 
Ольги Воробьевой. 

К кому обращаются звонари на языке колоколов?  
Поэзия звона

Наталья КАТРЕНКО

Фото Ярослава МАХНАЧЁВАВ Барнауле действует своя звонарская школа.

СПРАВКА ВБ

Городской фестиваль «Пасхальная 
радость» организован Центральной 
библиотечной системой Барнаула при 
поддержке Президентского фонда куль-
турных инициатив.
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ТРИБУНА

КСТАТИ

КНТ «Алтай» не единственный пред-
ставитель региона, участвующий в 
чемпионате ФНТР России. Женская 
команда «Алтай First» выиграла Выс-
шую лигу D, из 26 матчей проиграв 
лишь один, и вышла в лигу С. Мужская 
команда КСОШ стала шестой в Высшей 
лиге А, по мнению Степана Багияна, 
выступив в свою силу. 
Здорово сыграли наши теннисисты 

и в других турнирах. Так, мужская 
сборная стала победителем первенства 
СФО среди спортсменов до 20 и 16 лет, 
а до 14 лет, где не было командных со-
ревнований, в личном зачете из шести 
первых мест четыре – за представите-
лями Алтайского края.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Место в элите
Теннисисты «Алтая» борются за сохранение прописки в Премьер-лиге

КНТ «Алтай» проводит 
стыковые матчи с сопер-
никами из «Липецка» за 
право выступить в следу-
ющем сезоне в Премьер-ли-
ге чемпионата Федерации 
настольного тенниса России 
(ФНТР). В первом матче 
в Барнауле «Алтай» побе-
дил 3:1, ответный состоится
25 мая в Липецке. 

Домашний дебют
Клуб настольного тенниса 

«Алтай» был создан, а точнее, 
воссоздан в 2020 году в период 
нового витка развития этого 
вида спорта в регионе. В свое 
время в крае была сильная 
команда, участвовавшая в том 
числе и в международных 
соревнованиях, потом она 
прекратила существование. 
Возрожденный клуб развивал-
ся быстро, и в прошлом сезоне 
дебютировал в элите клуб-
ных соревнований России –
Премьер-лиге ФНТР. Первый 
заход оказался удачный, ко-
манда попала в плей-офф. 
А вот нынешний сезон не 
задался. Команда шла вни-
зу и лишь в последнем туре 
сумела спастись от прямого 
вылета в Суперлигу, это диви-
зионом ниже, поднявшись на 
одиннадцатую позицию. Она 
переходная, то есть для сохра-
нения прописки в элите надо 
проводить стыковые матчи с 
командой, ставшей второй в 
Суперлиге, – в нашем случае 
это КНТ «Липецк».

– Конечно, сезон получился 
не таким, как мы рассчитыва-
ли, – говорит директор и один 
из тренеров КНТ «Алтай» Сте-
пан Багиян. – И сам чемпионат 
стал ровнее, и у игроков был 
спад. Максим Богов сыграл 
ниже своих возможностей, 
Илья Исаков выходил боль-
ным. Изначально рассчиты-
вали, что с таким составом 
мы будем в зоне плей-офф. 
Первый матч с «Липецком» 

прошел в Барнауле, и инте-

ресно, что это было первое 
выступление «Алтая» дома 
за все время его пребывания 
в элите. В прошлом сезоне 
выступать в «Победе» было 
нельзя, так как свет в зале не 
соответствовал регламенту. 
Прошлым летом его довели 
до нужных параметров, но 
теннисистам это не помогло. 
Как говорит Багиян, причин 
много, например, не все хо-
тят ехать в Барнаул, далеко и 
дорого, к тому же Федерации 
настольного тенниса надо еще 
и оплатить дорогу судьям. Да 
и зал в «Победе» очень загру-
жен матчами БК «Барнаул», 
«Университета» и разными 
соревнованиями. 

Свои и легионеры
«Алтай» перед матчем по-

нес потерю – из-за перелома 
пальца на ноге выбыл лидер 
Максим Боков. В итоге подо-
печные Степана Багияна и 
Ирины  Скачковой оказались 
в усеченном варианте. 
У «Липецка» были свои 

сложности, главным обра-
зом связанные с адаптацией 
к часовым поясам. Именно 
этим главный тренер сопер-
ника Маргарита Гулевская в 
итоге объяснила поражение. 
Три игрока «Липецка» в 

Барнаул приехали заранее, 
перед матчем приняв участие 
во взрослом Всероссийском 
турнире, который проходил 

тут же, в «Победе». Лидер Вя-
чеслав Кривошеев прилетел 
непосредственно на игру и со 
сменой часовых поясов, как 
считает Гулевская, не очень 
справился. 

Регламент матчей в чемпи-
онате ФНТР следующий: после 
жеребьевки игроки команд 
поочередно проводят встречу 
друг с другом. Каждая длится 
до трех побед по сетам (до 11 
очков – обычный, до семи – 
тай-брейк). Побеждает клуб, 
который выиграет три такие 
встречи. 
Как говорит Гулевская, пе-

ред «Липецком» стоит задача 
выхода в Премьер-лигу. Ко-
манда, только в этом сезоне 
дебютировавшая в подэлит-
ном дивизионе, уверенно 
прошла дистанцию, дойдя 
до стыков. 

– Но если мы не выйдем 
в Премьер-лигу, трагедией 
это не станет, – призналась 
тренер соперников. 
В «Липецке» из четырех 

игроков, приехавших в Барна-
ул, только один не местный. 
В Барнауле ситуация обрат-
ная, как раз только Алексей 
Перфильев-младший – наш. 
Ну и резервист Илья Ронин. 
Никита Мошков и Максим Бо-
ков – москвичи, Илья Исаков 
сейчас живет в Краснодаре. 

Как говорит Степан Багиян, 
своих ресурсов для успешно-
го выступления в элите на 

данный момент не хватает. 
Впрочем, такая картина – во 
всех клубах. За фаворитов, 
команды УГМК и «Газпро-
ма», играют китайцы, хорва-
ты, приглашенные из других 
городов чемпионы России. 
Чтобы конкурировать с ними, 
тоже приходится пользовать-
ся услугами теннисистов «со 
стороны». 

– Есть местные игроки, 
выступающие на российских 
турнирах, есть клуб «Алтай», и 
пока это параллельные исто-
рии, но я надеюсь, что рано 
или поздно они пересекутся, 
делаем все для этого, – гово-
рит Багиян. 

Задел на выезд
Победный почин для «Ал-

тая» заложил Никита Мошков, 
со счетом 3:1, одолевший уже 
упомянутого Кривошеева. 
Игроки поочередно владели 
преимуществом и, в общем-то, 
встреча получилась доста-
точно равной. Кривошеев в 
четвертой партии вполне мог 
перевести матч на тай-брейк, 
сравняв счет в концовке, но 
решающий розыгрыш остался 
за Мошковым. 
А вот Илья Исаков с Ан-

дреем Гулевским проблем 
вообще не испытал – 3:0. Но в 
следующей встрече «Липецк» 
одно очко отыграл, Алексей 
Перфильев уступил 1:3 Павлу 
Линёву, причем довольно 

неожиданно. Как считает Ба-
гиян, Перфильев, который по 
рейтингу и мастерству выше 
Линёва, переволновался перед 
своими трибунами. 
Но уже в следующей встре-

че Исаков оформил победу 
«Алтая», победив Кривошеева 
3:2. Снова соперники пооче-
редно владели преимуще-
ством, причем в четвертом 
сете Кривошеев вообще в 
какой-то момент вел 8:0. Эту 
партию Никита проиграл, но 
на тай-брейке собрался. 

– Когда с таким счетом 
проигрываешь, понимаешь, 
что сет отдан, но все равно 
пытаешься найти слабые ме-
ста у соперника, чтобы ис-
пользовать их в следующей 
партии. Тем более тай-брейк 
короткий, там возможно все, 
одна-две ошибки – и уже не 
догонишь, – говорит Исаков. 
Ответный матч в Липецке 

состоится 25 мая. Чтобы сохра-
нить место в элите, «Алтаю» 
в идеале нужно побеждать, 
но устроит и поражение со 
счетом 2:3. А вот в случае про-
игрыша 1:3 придется считать 
счет в партиях каждой инди-
видуальной встречи, так что 
лучше до этого не доводить. 
Уже точно известно, что в 

Липецке не сыграет Алексей 
Перфильев – он в эти дни сда-
ет ЕГЭ. Зато вернется в строй 
Максим Боков. 

Барнаульский «Алтай» не намерен сдавать позиции.
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Сергей Свиридов старается использовать в своей практике самые новые 
медицинские методики.

ЗДОРОВЬЕ

В формате 24/7
В Барнауле подвели итоги регионального этапа Всероссийского конкурса врачей

Екатерина ДОЦЕНКО

Сразу два врача Крае-
вой больницы скорой ме-
дицинской помощи стали 
лучшими в своей специ-
альности в региональном 
этапе всероссийского кон-
курса. Травматолог-ортопед 
Сергей Свиридов и хирург 
Светлана Дорохина долгие 
годы трудятся в этом мед-
учреждении, оказывающем 
экстренную помощь барна-
ульцам и жителям региона 
24 часа в сутки семь дней 
в неделю.

Почти волшебник
Травматолог-ортопед Сер-

гей Свиридов  уже 19 лет ра-
ботает в отделении травмы 
кисти. 

– Как и у большинства вра-
чей, мой выбор профессии 
был неслучаен. В юности у 
меня был перелом ключицы – 
это мое байкерское прошлое. 
И, наверное, это заставило 
меня взглянуть на травма-
тологию изнутри. Захотелось 
помогать людям, суметь из-
лечить любые переломы и 
травмы и поставить человека 
на ноги, – рассказывает Сер-
гей Муссаевич.
На первых порах в станов-

лении начинающего травма-
толога огромную роль сыгра-
ли такие опытные коллеги, 
как Андрей  Коломиец, Мак-
сим Мелиев. Спустя десяти-

летия Сергей Муссаевич сам 
взялся за обучение молодежи. 
Через отделение проходит 
много будущих специалистов, 
а остаются – единицы. Не ка-
ждому под силу тонкий мно-
гочасовой труд. Некоторые хи-
рургические вмешательства, 
проводимые в отделении, 
могут занимать до пяти и 
даже десяти часов. 

- Мы оперируем с ювелир-
ной точностью, а в работе ис-
пользуем микроинструменты. 
Очень мало врачей занимает-
ся травмой кисти и верхних 
конечностей в регионе. Нас в 
отделении всего восемь чело-
век на весь Алтайский край. А 
травм и болезней таких море, – 
отмечает опытный врач. 
Свиридов и другие травма-

тологи отделения имеют дело 
с большой гаммой поврежде-
ний пациентов. Занимаются 
и костями, и сухожилиями, 
и нервами.

– Много пациентов посту-
пает с бытовыми травмами. 
Домохозяйки ранят себе руки, 
когда готовят, рабочие нару-
шают технику безопасности 
при использовании режущего 
инструмента, прохожие, шагая 
вдоль забора из профнастила, 
поскользнувшись и пытаясь 
удержаться, повреждают руки 
о его острый край, – перечис-
ляет Сергей Свиридов.
Врачи сталкиваются с по-

ражением кожных покровов, 
нервов, сухожилий, артерий. 

Зачастую им приходится вы-
полнять восстановление кро-
вотока в конечности. Порой 
бывает, что кость целая, а 
сосуды и нервы травмирова-
ны, и, если не устранить эту 
проблему, может произойти 
ишемия, то есть отмирание 
тканей поврежденной конеч-
ности. 

– При современном уровне 
развития медицины пришить 
можно что угодно, куда угод-
но, но наша задача - восста-
навливаем функцию. А вот 
это уже самое сложное, – от-
мечает Сергей Свиридов.
В последние годы врач бо-

лее углубленно занимается 
вопросами артроскопии - это 
метод оперативного лечения 
пациентов с повреждениями 
суставов. Таких пациентов 
становится все больше.
Главное хобби Сергея Сви-

ридова – автопутешествия. 
Вместе  с женой и сыновьями 
он объехал десятки городов 
нашей необъятной страны.

Жить не зря
Лучшим в крае хирургом 

стала Светлана Дорохина, 16 
лет она проводит операции 
в хирургическом отделении 
№ 2 БСМП.

- У нас в отделении оказы-
вают экстренную специализи-
рованную помощь больным 
с острыми хирургическими 
заболеваниями органов брюш-
ной и грудной клетки - это 

травмы груди и живота и все 
острые хирургические пато-
логии, такие как холецистит, 
аппендицит, прободная язва, 
непроходимость кишечника 
и другие. Работаю каждый 
день плюс еще шесть, а ино-
гда и восемь дежурств в ме-
сяц. Могу прийти на работу в 
понедельник утром, а ухожу 
во вторник в 16.00, – расска-
зывает Светлана Алексеевна.
Характер травм пациентов 

в течение года меняется. Ле-
том больше поступает боль-
ных с разными повреждени-
ями. Это нередко тяжелые, 
иногда даже сочетанные трав-
мы. Бывает наплыв пациен-
тов с острым аппендицитом. 
С прободной язвой поступают 
чаще весной и осенью, а с 
острым холециститом – после 
Пасхальной недели, когда 
заканчивается пост и люди 
активно принимаются за еду, 
перегружая организм.

– Мы постоянно учимся, 
отрабатываем техники. Уда-
ление желчного пузыря лапа-
роскопически под контролем 
видеооборудования сегодня 
составляет в среднем 20 ми-
нут. Это достаточно хороший 
показатель, потому что когда 
мы начинали его проводить, 
то операция шла порядка трех 
часов, – рассказывает хирург. 
Светлана Алексеевна об-

учает тонкостям профессии 
молодых хирургов. Из 12 вра-
чей-хирургов, работающих во 

втором хирургическом от-
делении, больше трети – ее 
бывшие ординаторы. Четве-
ро других учеников успеш-
но оперируют в больницах 
Санкт-Петербурга, Москвы, 
Сахалинской области, еще 
двое – в районных больницах 
Алтайского края. 

Чтобы отключить голову от 
тяжелого операционного дня, 
Светлана Алексеевна берется 
за холст и краски, создавая 
пейзажи. А свой отпуск обяза-
тельно делит на две части: в 
июле отправляется в родную 
Усть-Пристань на сбор поле-
вой клубники, а в сентябре – 
по грибы.

40 врачей региона 
признаны лучшими в своей 
медицинской специальности 
в региональном этапе 
Всероссийского профильного 
медицинского конкурса.

В год Светлана Дорохина выполняет более тысячи операций. 
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Чтобы деревья 
не ссорились
Подбираем насаждения для ландшафтной композиции 

Екатерина ДОЦЕНКО
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Декоративные много-
летние растения помогут 
создать на участке краси-
вый ландшафт. Специали-
сты НИИСС им. М.А. Ли-
савенко обращают внима-
ние на те ошибки, которые 
чаще всего может совер-
шить начинающий садо-
вод, стремясь сделать свою 
придомовую или дачную 
территорию самой краси-
вой и живописной.

Отступи и посади
Бывает так, что два де-

коративных кустарника по 
мере роста начинают теснить 
друг друга. А все потому, что 
садовод при посадке двух 
тоненьких саженцев не учел 
пропорции будущих кустов. 
Пересадка одного из таких 
растений опасна тем, что 
взрослый кустик может не 
перенести глобальной про-
цедуры и погибнуть. 

– При посадке важно пра-
вильно учесть перспекти-
ву роста насаждений и их 
биологическое содружество. 
В первую очередь следует 
подобрать место, на кото-
ром будет создаваться новая 
ландшафтная композиция. 
Затем выбирают саженцы 
декоративных деревьев и 
кустарников, которые нра-
вятся и впишутся в схему 
озеленения, – обращает вни-
мание кандидат сельскохо-
зяйственных наук, старший 
научный сотрудник НИИСС 
им. М.А. Лисавенко Галина 
Синогейкина.
В плотных загущенных 

посадках возможно меха-
ническое повреждение вет-
вей, почек, листьев, близ-
ко расположенных друг к 
другу кустарников. Также 
существует конкуренция 
растений в борьбе за свет, 
почвенную влагу, элементы 
питания, что, несомненно, 
сказывается на жизнеспособ-
ности конкурирующих пород. 
А некоторые выделяют в поч-
ву определенные вещества, 
губительные для других на-
саждений. По этой причине, 
к примеру, рядом с черему-
хой не следует размещать ель 
и другие хвойники, так как 
они закисляют почву.
Также важно учесть, что 

древесные породы с рыхлой, 
ажурной кроной, сложными 
или мелкими листьями более 
светолюбивы, чем породы 
с простыми цельными ли-
сточками. В тени окрас раз-
ноцветных листьев может 
не проявиться или быть не 
полным.

Бодрый и здоровый
– Саженец должен быть 

здоровым, крепким, с не-
поврежденной кроной и 
максимально сохраненной 
корневой системой. Из хи-
лых саженцев, даже если 
они выживают, как правило, 
вырастают неказистые рас-
тения, – обращает внимание 
ведущий специалист НИИСС 
Людмила Клементьева.
Посадочный материал 

может продаваться в кон-
тейнерах, с земляным комом 
и  оголенной корневой систе-
мой. Контейнерные растения 
бывают двух видов.

– У саженцев, выращенных 
в горшках, бывает сильно 
переплетена корневая систе-
ма, нередко она прорастает 

в почву под горшком. Такой 
покупки лучше избегать. Не 
очень хорошо, если растение 
выращено в торфяном суб-
страте, и совсем плохо, если 
он пересушен, – отмечает 
собеседница. 
У растений, выращенных 

в открытом грунте, контей-
нер выступает своеобразным 
упаковочным вариантом. Ком 
земли также может быть упа-
кован в мешковину или дру-
гой подходящий материал. 
Такие растения оценивают 
по размеру кома, он должен 
быть пропорционален над-
земной части, то есть соот-
ветствовать ему по размеру.
Растения с оголенными 

корнями обычно выкапы-
ваются в период покоя – 
ранней весной или осенью. 
Эксперименты по пересадке 
в середине лета чаще всего 
обречены на неудачу.

Высаживаем лиану
Хоть одно дерево да по-

садил каждый садовод. А с 
определением в грунт лианы 
дело обстоит сложнее.

- Яму выкапывают в два 
раза больше корневого 
кома, на расстоянии от опо-
ры, стены или изгороди не 
менее чем 45 сантиметров. 
Опору легче и удобнее со-

здать перед посадкой лиа-
ны. Высаживают растение 
под небольшим наклоном 
к опоре, так, чтобы верхняя 
часть корневого кома нахо-
дилась над уровнем почвы. 
Если вам попался экземпляр 
с закрученными корнями, 
необходимо корни распра-
вить, положив по радиусам 
в разные стороны. На время, 
пока побеги лианы не начнут 
подниматься по стене, необ-
ходимо установить наклон-
ные палочки от растения к 

С возрастом многие деревья 
теряют свои ценные декоративные 
качества, листва становится 
мельче и бледнее, прирост 
уменьшается. Стимулировать 
их жизнеспособность поможет 
сильная обрезка.

опоре и таким образом напра-
вить ее рост, – рекомендует 
Галина Синогейкина.
Корневой ком становится 

рядом с колышком. Регуляр-
ный полив обеспечивает при-
живаемость декоративных 
растений. Важный момент: 
в первое время не следует 
приниматься за подкормки. 
Лучше подождать не менее 
недели, пока растение при-
живется.

ШПАРГАЛКА САДОВОДУ

Любят свет: акация белая, береза, лиственница, 
сосна горная и обыкновенная, пихта, кедр, можже-
вельник, ясень обыкновенный, орех маньчжурский, 
тополь белый и черный, осина, дуб черешчатый и 
обыкновенный, айва японская, барбарис, гребенщик 
ветвистый, аморфа, лох, ракитник, спирея, свидина, 
сирень.
Прекрасно растут в полутени: липа мелколист-

ная, рябина, груша, черемуха, сосна Веймутова, ли-
ственница японская, вяз, клен остролистный, яблоня 
декоративная, ель, пихта, ольха, боярышник, бузина 
красная, жимолость татарская, скумпия, чубушник, 
клен татарский.
Теневыносливые: сосна сибирская кедровая, 

калина, клен полевой, бересклет, магония подубо-
листная, снежноягодник.
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ОДНА МИНУТА
СМЕХА...

Посмотрим еще, что за лето 
будет… и стоит ли оно моих по-
худений.

Однажды я катался на «бент-
ли», когда перебегал на красный.

Личность человека во многом 
формирует среда, а деформирует 
пятница.

За все хорошее в этой жизни 
проходится хотеть спать.

- Галя, а что это за татуировка?
- Это брови.

Мое самое любимое заня-
тие – это распределение еще не 
заработанных денег.

- Мама, папа, я полюбила 
цыгана!

- Ну ладно, хоть мир посмо-
тришь…

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Прием объявлений 
в газету «Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12,
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 68

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Выбираем свое
В субботу, 25 мая, на улице Мало-То-

больской пройдет яркое событие –
ярмарка местных товаропроизводите-
лей «Выбирай свое!», приуроченная 
к празднованию Дня российского 
предпринимательства.
Мероприятие организует комитет по 

развитию предпринимательства, потре-
бительскому рынку и вопросам труда 
администрации города в рамках реа-
лизации мероприятий муниципальной 
программы «Развитие предпринима-
тельства и туризма в городе Барнауле 
на 2024-2030 годы».
Участие в ярмарке примут более 30 

предприятий-местных производителей, 
таких как: ООО «Барнаульский молочный 
комбинат», ООО «Ренессанс Косметик», 
ООО «Магия трав», ООО «Мейтан», рако-
варня «Где раки», «Звезда Алтая» и другие.
В программе мероприятия: красочная, 

широкая ярмарка, детская анимационная 
программа, выступление творческих 
коллективов города Барнаула, флешмоб 

под девизом «Мечтай! Дерзай! Вопло-
щай!», работа фотозон, интерактивный 
розыгрыш подарков.
Мероприятие пройдет с 11.00 до 19.00.

ПАРКИ

Яркий вечер
В парке культуры и отдыха «Централь-

ный» 24 мая пройдет развлекательная 
программа «Последний звонок» (12+).
С 19.00 на главной сцене парка состоится 
двухчасовое выступление барнаульской 
кавер-группы G.A.G.A.R.I.N. Организаторы 
приглашают выпускников школ и всех 
желающих услышать еще раз последний 
звонок.
Визит-центре парка «Изумрудный» 

также 24 мая в 18.00 пройдет «Сирене-
вый вечер» (6+). Коллекционер сирени, 
сотрудник Алтайского центра прикладной 
биотехнологии АлтГУ Ирина Прива-
лихина расскажет о различных сортах 
сирени, об особенностях выращивания 
и разнообразии цветения.
Вход свободный.
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АФИША. ОТДОХНЕМ

С 23 по 29 мая
Время сеансов в указанный период мож-

но уточнить на сайте сети «Киномир»: 
www.kino-mir.ru.

«Майор Гром: Игра» (Россия, при-
ключения, 16+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Пушистый вояж» (США, Канада, 
ЮАР, приключения, 6+) – «Мир», «Ев-
ропа», «Огни», «Арена», «Галактика».

«Мечтатели» (Великобритания, 
Италия, Франция, США, мелодрама, 
18+) – «Огни», «Арена», «Галактика».

КИНОПРЕМЬЕРЫ

ПЛАНЕТАРИЙ

ФИЛАРМОНИЯ

ТЕАТРЫВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 20 июля – выставка «Путеше-

ствуем вместе» (6+). 20 произведений, 
которые приглашают в увлекательное 
путешествие. Величественный Алтай, 
чарующий Крым, загадочная Монголия, 
разноцветная Индия, царственный Пе-
тербург, воспетые художниками, откроют 
места, которые обязательно захочется 
посетить.
До 1 июня – выставка «Сила цвета» 

(6+). Экспозиция представляет работы 
художников, отражающие цвет года - те-
плый розово-персиковый оттенок Peach 
Fuzz (персиковый пух). Мягкий, бархати-
стый, пастельный тон ассоциируется с 
заботой, уютом, ощущением гармонии. 
Он передает желание найти внутренний 
баланс, отражает потребность людей 
заботиться о себе и окружающих, пре-
бывать в умиротворенном состоянии.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 26 мая – совместная выставка ху-

дожника Дианы Балашовой и фотографа 
Ильи Небо «Вселенная – вечная ночь» 
(6+). Диана рисует в жанре сюрреализма 
с поражающей воображение детализа-
цией каждого фрагмента картины. Илья 
Небо – фотограф, стремящийся показать 
в своих работах то, что сложно заметить 
с первого взгляда.

Краеведческий музей
(пр. Красноармейский, 28, тел. 205-143)
До 30 июня – фотовыставка «Алтай 

в трех измерениях» (6+). Сюжетами 
стали разные уголки Алтайского горного 
округа, включавшего в себя террито-
рии современного Алтайского края, 
Республики Алтай, Кузбасса и Восточ-
но-Казахстанской области Республики 
Казахстан. Авторы фотографий – алтай-
ские топографы Николай Овчинников, 
Борис Бегичев, Николай Власов, Георгий 
Иванов и Виктор Лапин.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 22 июня – выставка «Мудрость 

былых столетий» (6+).  Представлены 
рукописные и старопечатные право-
славные книги из частной коллекции 
историка, юриста, собирателя редких 
книг и документов Артёма Шмелева.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
24 мая, пятница
«Путеводные звезды» (6+) – 11.00. «За 

краем небес» (6+) – 13.00. «Сокровища 
Вселенной» (12+) – 15.00.

25 мая, суббота
«Приключения Хрумки в зимнем 

лесу» (0+) – 11.00. «Полярис. Косми-
ческая субмарина и загадка полярной 
ночи» (6+) – 13.00. «Созвездия» (12+) –
15.00.

26 мая, воскресенье
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) –

11.00. «Наблюдаем Солнце» (бесплат-
ный сеанс, 6+) – 11.30, 13.30. «Солнце. 
Наша живая звезда» (6+) – 13.00. «Оби-
таемая Луна» (12+) – 15.00.

29 мая, среда
«Мир, в котором мы живем» (бес-

платно, 12+) – 15.00.

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)

24 мая, пятница
«Веселая вдова» (оперетта, 12+) – 

18.30.
25 мая, суббота
«Дюймовочка» (сказка, 0+) – 11.00.
«Пиковая дама» (мюзикл, 12+) – 

17.00ю
30 мая, четверг
«Ползунов» (мюзикл, 12+) – 18.30.
31 мая, пятница
«Летучая мышь» (оперетта, 12+) –

18.30.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)

24 мая, пятница
«Серебряное копытце» (сказка, 0+) –

11.00.
Д. Огородников. «Титов. Долгое ожи-

дание» (документальный спектакль, 
12+) – 18.30.

31 мая, пятница
А. Цыпкин. «Не скажу» (лирическая 

комедия, 16+) – 18.30.

Молодежный театр Алтая
(пр-т Калинина, 2, тел. 50-35-03)

24 мая, пятница
А. Шевцов. «Фауст» (мюзикл, 12+) –

18.30.
26 мая, воскресенье
А. Чехов. «Каштанка» (цирковая 

фантазия для семейного просмотра, 
6+) – 12.00.
А. Гурней. «Письма любви» (почти 

мелодрама, 16+) – 17.00.
1 июня, суббота
«Цветик-семицветик» (сказка о том, 

как найти счастье, 6+) – 12.00.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)

24 мая, пятница
«Молоко» (0+) – 10.30, 16.00.
«Волшебный мир кукол» (театрали-

зованная программа, 6+) – 13.30.
25 мая, суббота
«сНежная история» (0+) – 10.30, 

12.00,  14.00.
«Теремок» (6+) – 11.00.
26 мая, воскресенье
«Не ёжик» (6+)  – 10.30, 12.00, 14.00. 
«Волшебное кольцо» (6+) – 11.00.

Выставочный зал музея «Город»
(пр. Ленина, 111, тел. 61-18-49)
До 2 июня – выставка Ивана Торо-

пова «О родном» (6+), посвященная 
40-летнему юбилею художника. На ней 
представлены работы Ивана, а также ра-
боты его учеников. Он является идейным 
вдохновителем творческого объедине-
ния «ОХРА» («Общество художников- 
реалистов Алтая»). Свое направление в 
живописи Иван называет «ТрактАрт». 
Задача и цель этого направления – по-
пуляризация тракторной техники, людей 
труда, трактористов, комбайнеров.

Павильон современного искусства 
«Открытое небо»
(ул. Чернышевского, 55, тел. 36-92-51)
До 31 мая – выставка «Вдохновение 

весны» (6+), посвященная одному из пре-
краснейших времен года – весне. Более 
30 картин восьми профессиональных 
талантливых художников – Сергея Жука, 
Валерия Васина, Натальи Черепановой, 
Юлии Белиховой, Василия Куксы, Евге-
ния Олейникова, Николая Клековкина, 
Владимира Максименко.

Арт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До конца мая – открытие юбилей-

ной персональной выставки «Палитра 
моей жизни» (6+) Ирины Щетининой. 
65 живописных произведений, напи-
санных в течение 40 лет творческой 
деятельности, – натюрморты, пейзажи, 
портреты, тематические картины. 

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 30 мая – выставка «Журналу 

«Мурзилка» – 100 лет» (6+). Экспози-
ция рассказывает историю чудесного 
происхождения и приключений этого 
озорного существа. Это возможность 
проследить историю развития детской 
литературы на протяжении столетия, 
ведь здесь печатали свои стихи и рас-
сказы практически все детские писатели, 
публиковали иллюстрации лучшие 
художники.
До 27 июня – выставка «Здоровье 

семьи» (6+). На ней представлены кни-
ги как для детей, так и для родителей, 
которые научат взаимопониманию, 
заботе, проявлению уважения и любви, 
объяснят, что у каждого члена семьи 
есть свой мир интересов и очень важно 
радоваться успехам другого и поддер-
живать в трудные моменты.

(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
28 мая, вторник
«Нам 80 лет». Заслуженная артистка 

РФ Екатерина Мечетина (фортепиано). 
Симфонический оркестр ГФАК (дирижер 
Дмитрий Лузин) (6+) – 18.30.

30 мая, четверг
«Органные лабиринты». Наталья Ба-

гинская, Екатерина Цветкова (6+) – 18.30.



Пятница, 24 мая 2024 г. № 72 (5941)

24 ПТПРЕМЬЕРА

Фо
то

 пр
ед

ос
та
вл

ен
о А

лт
ай

ск
им

 кр
ае

вы
м 
те
ат
ро

м 
др

ам
ы

Пес с ними
В Театре драмы поставили спектакль, который оценят собачники

Наталья КАТРЕНКО

На сцене Краевого театра 
драмы состоялась премьера 
спектакля «Сильвия», соз-
данного по пьесе американ-
ского драматурга Альберта 
Герни балетмейстером и 
режиссером Николаем Ре-
утовым. В итоге получился 
легкий пластический спек-
такль, созданный в брод-
вейской стилистике.

Любовный треугольник
В театральном мире Нико-

лай Реутов больше известен 
как балетмейстер, режиссер по 
пластике. На сцене Алтайской 
драмы в этом качестве он по-
ставил спектакли «А этот выпал 
из гнезда», «За двумя зайцами», 
«Интуиция». В 2022 году он 
представил барнаульской пу-
блике свою самостоятельную 
режиссерскую работу – поста-
новку «Антигона», где, как и 
в премьерной «Сильвии», он 
продемонстрировал не только 
свое балетмейстерское мастер-
ство, но и умение выстраивать 
визуальный ряд. 

– Сначала были мысли 
поставить в Барнауле танце-
вальный спектакль, – пояснил 

Следующий показ спектакля 
«Сильвия» (16+) состоится 
5 июня в 18.30.

Николай Реутов. – А когда ста-
ло понятно, что для Театра 
драмы это стало бы испыта-
нием, дерзостью, мы решили 
пойти на компромисс и взя-
лись за материал, в котором 
есть и драматургия, и почва 
для пластических решений.
Кроме того, в пьесе Герни 

ярко проявила себя и Ната-
лья Дружкова – известная 
театральная художница из 
Питера, ученица известных 
сценографов Александра Ор-
лова и Ирины Чередниковой. 
В спектакле она отвечала за 
оформление сцены и за ко-
стюмы.  
Действие пьесы развора-

чивается в Нью-Йорке 1990-х 
годов. Начинается все с того, 
что главный герой Грег (эту 
роль исполнил Антон Кирков) 
находит на улице собаку по 
кличке Сильвия (Кристина 
Василенко) и проникается 
к ней большой симпатией. 
Этих чувств явно не разделяет 
жена Грега – Кейт (Анна Бек-
чанова). Она ревнует своего 
мужа к Гарпии – именно так 
Кейт то и дело называет но-
вого обитателя дома. Интригу 
усиливает и тот факт, что в 
пьесе Сильвия представлена 

в образе девушки преданной, 
любящей, всепрощающей. 
В итоге зрителям предлагается 
стать свидетелями взаимоот-
ношений, царящих в преслову-
том любовном треугольнике. 
И, может, нет ничего страшно-
го, когда твоя соперница – со-
бака. Но когда самые нежные 
на свете слова произносятся 
в адрес интересной особы, 
скандал неизбежен.

Похожие на нас  
Изначально для этой исто-

рии было придумано несколь-
ко сценографических решений. 
Планировалось, что главным 
символом спектакля станут 
расставленные по сцене клет-
ки. Однако этот вариант было 
решено заменить на более 
легкий и мобильный – столбы 
с указателями нью-йоркских 
улиц, дорог и направлений. 
В моменты, когда Грег и 
Сильвия обретали взаимо-
понимание и пропадали це-
лыми днями на природе, эти 
таблички переворачивались 
своими оборотными сторона-
ми, украшенными искусствен-
ной травой. Тем самым словно 
подчеркивается экологичность 
существования героев, свобода 

от оков цивилизации. А если 
нужно было перенести героев 
в квартиру, на сцену выкаты-
валась «обстановка» – кресла, 
столы, диваны и торшеры. 

– Существует мнение, что 
собаки даны людям, чтобы 
научить их любви, – убеждена 
актриса Анна Бекчанова. – 
Они любят безусловно, про-
щая своему хозяину все, даже 
самые неоднозначные по-
ступки. И когда человек ис-
пытывает потребность в этих 
существах, мне это понятно, 
поскольку я единственная 
из актеров этого спектакля, 
у кого есть собака.   
Неслучайно Том (Эдуард 

Тимошенко) – друг Грега по 
собачьей площадке – во вре-
мя прогулки отмечает, что 
хозяева часто думают о своих 
питомцах, как о людях, что 
собаки нередко становятся 
ближе родных.  
В спектакле немало му-

зыкальных вставок, в основе 
которых – джазовые компо-
зиции. Под них актеры отби-
вают степ, выстукивают рука-
ми ритмы. По режиссерской 
задумке эти танцевальные 
партии исполнены стаей собак, 
причем у каждого участника 

этих номеров есть своя кличка: 
Боцман (Сергей Рассахань), 
Кубик (Максим Пивнев), Бадди 
(Михаил Меньших), Дик (Алек-
сандр Рогозин), Рекс (Геннадий 
Тихонов) и так далее. 

– Играть собаку было од-
новременно и сложно, и лег-
ко, – признается Кристина 
Василенко. – Собаки очень 
похожи на нас. Они светлые 
и добрые существа, способ-
ны учиться и учить, любить 
и прощать. Моя героиня на 
протяжении спектакля неод-
нократно меняется – на глазах 
у публики трансформируется 
и из бродяги превращается в 
ухоженного питомца. Сильвия 
влюбляется в бульдога Боц-
мана, очаровывается далма-
тином, но в душе испытывает 
страх вновь попасть на улицу, 
в приют, лишиться защиты и 
крова. И ради этого она готова 
разорвать на клочки. 


	Марина_Wb_072_3,9,11,15,16,17,18
	Никита_Wb_072_02_04_05_14_19_22_23
	Юля_Wb_072_01, 06, 07, 08, 10, 12, 13, 20, 21, 24

